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Los resultados de los comicios celebrados el pasado 5 de junio 
en Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo 
y Tamaulipas han traído consigo múltiples pronósticos sobre 

lo que podría suceder en las elecciones del 2024. Si bien, estos 
resultados permiten ver hacia dónde se inclina la balanza política 
en la actualidad, es necesario ser prudentes al momento de hacer 
interpretaciones a futuro pues podrían no representar el panorama 
completo en dichas entidades.

Las elecciones del 5 de junio transcurrieron, en lo general, de 
manera pacífica y le permitieron al Instituto Nacional Electoral (INE) 
reafirmar su papel como árbitro de la democracia mexicana gracias 
al profesionalismo e imparcialidad con la cual se condujo a lo largo 
del proceso.

No hubo sorpresas en los resultados pues ganaron quienes se 
esperaba que lo hicieran de acuerdo con las encuestas realizadas 
antes de las elecciones. Morena y sus alianzas, principalmente 
compuestas por el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y el 
Partido del Trabajo (PT), ganaron en Hidalgo con Julio Menchaca, en 
Oaxaca con Salomón Jara, en Quintana Roo con María Elena Lezama 
y en Tamaulipas con Américo Villareal. La oposición no se fue con las 
manos vacías pues la alianza Va por México (PAN- PRI-PRD) ganó en 
Aguascalientes con María Teresa Jiménez y en Durango con Esteban 
Villegas.

Lo anterior permite observar que Morena mantiene la superioridad 
que ha logrado en los últimos 4 años, pero también que la oposición 
cuenta con un importante respaldo ciudadano el cual le da espacio 
para generar condiciones de competencia en los próximos comicios. 
Sobre esto último, para que existan tales condiciones será necesario 
que los partidos de la alianza Va por México replanteen su estrategia 
pues, por lo que se ha podido ver hasta ahora, ésta no será suficiente 
para hacerle frente al partido en el poder en las elecciones del 2024.

Morena y la ausencia 
de votantes ganan elección 

en cuatro estados

EDITORIAL 

LA REVISTA PENINSULAR
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Los resultados de las elecciones del pasado 
domingo también hicieron ver que el PVEM es 
un partido con gran relevancia en la política 
mexicana ya que, a pesar de no contar con un 
respaldo social importante, ha sabido moverse 
de forma excepcional en la dinámica de 
poderes del país lo cual le ha permitido hacerse 
de espacios en gubernaturas y cámaras 
legislativas. Caso contrario es el del PRD, 
partido el cual pierde relevancia rápidamente 
a pesar de integrar la alianza Va por México. 
Por su parte, Movimiento Ciudadano demostró 
continuar con un crecimiento lento, pero 
constante.

Ahora bien, es necesario observar con cuidado 
estos datos pues en todos los estados 
donde hubo elecciones se registró una baja 
participación ciudadana: en Aguascalientes 
participó entre el 43.7% y el 46.8% de la 
población, en Durango entre el 49.1% y el 
54.3%, en Hidalgo entre el 45.3% y el 48%, en 
Oaxaca entre el 37.4% y el 40.5%, en Quintana 
Roo entre el 37.7% y 41% y, finalmente, en 
Tamaulipas entre el 51.6% y el 55.6%. Con 

excepción de Tamaulipas, en todas las demás 
entidades hubo una considerable disminución 
de participación ciudadana en comparación con 
las últimas elecciones a gobernador celebradas 
en el 2016.

Debido a lo expuesto, si se da un aumento de 
participación ciudadana en estos estados, 
existe la posibilidad de que en el 2024 se 
configure un panorama distinto al de ahora.

En estos momentos, la atención de los partidos 
políticos está puesta sobre las elecciones a 
la gubernatura de Colima y Estado de México 
que habrán de celebrarse el próximo año. 
Estos comicios les servirán a los partidos para 
dar muestra de su capacidad de operación 
una última vez antes de las elecciones 
presidenciales; sin embargo, de nuevo habrá 
que ser cuidadosos al hacer predicciones con 
base en dichos resultados pues no hay que 
olvidar que el PRI ganó en ambos estados en el 
2017 y quedó en tercer lugar en las elecciones 
presidenciales de 2018.
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Tremendo escándalo se le armó al amigo 
de Rolando Zapata que fue alcalde de 
Motul, con un lío de tierras que le achacan 

sus detractores y afectados, además de unas 
falsificaciones que habría hecho cuando fue 
titular del Catastro.

Según se lee en las redes sociales, en portales 
de noticias y hasta en mensajes de whatsapp, 
Mario Peraza Ramírez, falsificó documentos 
para despojar de sus tierras a un número 
indeterminado de familias de Dzilam de Bravo.

En su carácter de director del Catastro 
del estado dicen algunos medios, falsificó 
documentos cuando estaba en funciones 
y través de su empresa inmobiliaria “Uredi 
S.A. de C.V.” se apoderó de extenso territorio 
costero para posteriormente venderlo a 
particulares de varias partes del país.

Un medio electrónico denominado Presidio 
advierte que “Peraza Ramírez pertenece 
al grupo político del ex gobernador priista 
Rolando Zapata Bello, al igual que el resto de 
sus cercanos colaboradores y ex funcionarios 
que hoy son candidatos a diferentes puestos 
de elección popular por el partido Morena”.

“Cabe mencionar que, en el caso de 
Mario Peraza, ya lo investiga la Fiscalía 
Anticorrupción del Estado por el despojo de 
terrenos a sus dueños”.  Sobre este último 
aspecto, se cuenta que el aludido se defiende 
diciendo que no ha sido acusado por la 
autoridad ni investigado, y menos declarado 
culpable.

¿Tendrá que ver todo esto con una posible 
relación con el partido del presidente?

*En Yucatán están muy callados esos de 
Movimiento Ciudadano con respecto a los 
resultados de Quintana Roo. Hasta parece que 
eso de Palazuelos… los afectó tanto que por 
poco desaparecen. Si no es que ya… no están.

De por sí les fue re mal en todo el país, ya no 
se diga en el vecino estado. Aunque algunos 
creen que fue al revés y al candidato que 
designaron le fue mejor que a Palazuelos.

*Según una publicación de Quintana Roo, el 
candidato del partido Movimiento Ciudadano 
(MC), José Luis Pech, fue el que más gastó en 
la campaña proselitista a la gubernatura de 
Quintana Roo.

“El ex morenista reportó salidas por 13 
millones 750 mil 742 pesos de pesos, pero 
el gasto resultó en vano al quedar en tercer 
lugar de la competencia democrática” —dice 
un medio.

“De acuerdo al cómputo final del Programa 
de Resultados Electorales Preliminares del 
Instituto Electoral de Quintana Roo (IEQROO), 
el abanderado naranja obtuvo 65 mil 286 
votos, que mediante una simple operación 
aritmética se establece que cada sufragio” a 
su favor le habría costado 210.6 pesos.”

*Y hablando de resultados totalmente 
asombrosos, cuentan que Panchito Torres, 
todavía presidente del tricolor en Yucatán, 
andaba el domingo electoral movilizando 
gente, al grito de “venimos a rellenar urnas”. 
Lo que no aclaró el divertido dirigente, es hacia 
qué lado ayudó a inclinar la balanza, ya que 
los resultados para el PRI fueron desatrozos 
y en cambio, Morena se pasó de votos, si 
tomamos en cuenta de que el abstencionismo 
fue muy elevado. Resulta que los pocos que 
salieron, eligieron a Mara Lezama, flamante 
gobernadora electa de aquella entidad: del 
total de votantes, ella obtuvo el 23%, es 
decir menos de la 4ª parte de los ciudadanos 
registrados en el padrón, escogió a la joven ex 
alcaldesa de Quintana Roo. ¡Felicidades!

*Por cierto, el asesinato de un escolta de 
la ahora gobernadora electa Mara Lezama, 
encendió los focos rojos… más bien los 

Especial  / La Revista 
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reflectores, en torno a lo que le espera a la joven funcionaria, 
en materia de combate a los grupos criminales.

Esa noticia que publicó el Por Esto! apenas corrió 
minutos antes de cerrar esta edición, causó conmoción y 
asombro porque la dos veces alcaldesa de Cancún nunca 
había tenido problemas de ninguna índole. Y tampoco el 
gobernador saliente. Ahora habrá que reforzar todos los 
temas de seguridad en torno a ella y a todos los demás 
ciudadanos.

*Para nadie es un secreto que los priistas de la antigua 
escuela —¿hay otra?— se han tenido que alinear con el 
partido del presidente para garantizar una convivencia 
medianamente tranquila.  

Es el caso del señor Alejandro Murat, en Oaxaca, de Omar 
Fayad, en Hidalgo y hasta del ex priísta Carlos Joaquín, en 
Quintana Roo que fue a parar al PAN.  Los 3 sobresalen por 
llevar la fiesta en paz con López Obrador a grado tal que 
ya les mandó decir en La Mañanera que les está buscando 
acomodo en su gabinete.

No sabemos cuáles sean los motivos reales pero todo 
parece indicar que estos gobernadores que terminan, al 
estilo Quirino, van a ser embajadores de México en algún 
país. Ya falta poco para saberlo. 

*Antes “no se hablaba de estos temas” dice amlo cada que 
intenta defenderse de acusaciones, pretendiendo con esto 
hacernos creer que gracias a él se puede ventilar asuntos 
que antes no salían a la luz. 

Y no se equivoca: antes no se hablaba de vínculos de un 
presidente con el narcotráfico porque no los había, en tanto 
que ahora, se deja ir a un capo como el famoso Chapito, 
saluda de mano a la abuela de éste, toman territorios 
usando armas largas, se les deja matar soldados y marinos, 
sin consecuencia alguna, no se les persigue y si por el 
contrario se recomienda darles abrazos y no balazos. Esto 
suena como hechos contundentes e irrefutables.

El presidente López pide pruebas de las acusaciones que 
le hacen desde los EEUU… no le vaya a salir el tiro por la 
culata y de pronto se las amontonen en la cara quienes ya 
lo andan investigando.

*Trajeron analistas, comentaristas y “reporteristas” para 
la Expo Latan y todo el chiste era que promuevan una 
candidatura a la presidencia. Alto costo para salir arriba en 
las encuestas. Bien, se vale. Pero… Además hay que hacer 
política interna porque eso de terminar entre chiflidos y 
tomatazos no ayuda a las aspiraciones futuras.
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CDMX.- Las semanas anteriores a las elecciones del 5 de 
junio fueron intensas debido a los señalamientos que se 
hicieron en contra de diversos actores políticos como, por 
ejemplo, los reproches en contra de Alejandro Moreno, 
dirigente nacional del PRI, por los audios que filtró la 
gobernadora Layda Sansores o las acusaciones que recibió 
el presidente López Obrador sobre presuntos nexos con el 
narcotráfico. –compartió a los presentes el editorialista 
para comenzar la plática de esta semana en el Balmoral- 

ALEJANDRO MORENO CÁRDENAS, PRESI-
DENTE DEL CEN-PRI Y LA GOBERNADORA DE 
CAMPECHE, LAYDA SANSORES SAN ROMÁN.

-Elecciones en Aguascalientes, Durango, 
Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas
Por Baltasar Barbolla

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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        EL EX GOBERNADOR DE HIDALGO, OMAR FAYAD. Tras estos días de duras confrontaciones, por fin 

llegaron las elecciones y sus resultados fueron 
los que se esperaban: 4 gubernaturas para 
Morena y 2 para Va por México (PAN-PRI-PRD).

-Antes de que se dieran a conocer los resultados 
del Programa de Resultados Electorales 
Preliminares (PREP), Mario Delgado, dirigente 
nacional de Morena, afirmó que su partido había 
ganado 5 de las 6 gubernaturas en juego. Según 
la información que tenía en ese momento, habían 
logrado resultados favorables en Durango. No 
obstante, el PREP arrojó que Esteban Villegas 
Villarreal de la alianza Va por México obtuvo 
el triunfo en ésta entidad con un porcentaje de 
votación que rondó entre el 52.5% y el 55.2%, 
por lo que será quien suceda al gobernador José 
Rosas Aispuro (PAN). –intervino la periodista

-Es necesario recordar que el PREP es un 
mecanismo de información electoral el cual nos 
permite tener resultados preliminares el mismo 
día de la elección, pero estos no son los resultados 
finales. –dijo el analista- Dado que el PREP se 
basa únicamente en lo que se asienta en las actas 
de escrutinio y cómputo, es necesario esperar 
a que la autoridad electoral realice los procesos 
correspondientes a la validación de votos. 
Por esto, aún no se puede saber el porcentaje 
exacto que recibió cada candidato, sólo puede 
compartirse un estimado.

-Así es, amigo analista; sin embargo, dado el 
nivel técnico del PREP, quienes son señalados 
como ganadores suelen ser confirmados en 
los resultados finales, especialmente cuando 
la diferencia entre el primer y segundo lugar 

es considerable como en el caso de Durango. –
observó el político- En este estado, Alma Vitela 
(PVEM-PT-MORENA-RSPD) quedó en segundo 
lugar con un porcentaje de votación de 37.8%-
40.9%, cifras muy inferiores a las obtenidas por 
Villegas Villarreal.

-Por cierto, de los estados que celebraron 
elecciones éste domingo, Durango fue el 
único dónde estuvieron en juego presidencias 
municipales, las cuales son los espacios de mayor 
interés para el crimen organizado. De acuerdo a 
algunos analistas, esto explica por qué pudimos 
observar una jornada pacífica en términos 
generales. –añadió la empresaria

-Además de en Durango, la coalición Va por México 
ganó en Aguascalientes con Teresa Jiménez, quien 
obtuvo un porcentaje de votación de 51.5%-54.9%. 
La próxima sucesora del gobernador Martín 
Orozco (PAN) derrotó a Nora Ruvalcaba Gámez 
(Morena), quien quedó en segundo lugar con un 
porcentaje de votación de 32.7%-35.3%.

-La elección de Aguascalientes tuvo dos 
particularidades. –señaló el editorialista- La 
primera es que, por única ocasión, quien resulte 
electa habrá de estar en funciones 5 años debido 
a una modificación constitucional dispuesta 
para empatar éstos comicios con las elecciones 
intermedias. Y, la segunda, refiere a que todas las 
candidatas de la contienda eran mujeres, lo cual 
significó que, independientemente del resultado, 
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OPINIÓN 

Aguascalientes iba a ser gobernado por una 
mujer por primera vez en su historia.

-Durango y Aguascalientes fueron las únicas 
victorias del PAN-PRI-PRD pues Morena 
arrasó en Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo 
y Tamaulipas. –comentó el consultor- 
De estas victorias guindas, me llama la 
atención lo sucedido en Hidalgo y Oaxaca 
pues los gobernadores de ambos estados 
fueron señalados por presuntamente haber 
“entregado” las elecciones al partido del 
presidente.

-Los reproches en contra del gobernador 
de Hidalgo, Omar Fayad (PRI), han tenido 
eco por el conocido rechazo que éste le 
tenía a la candidatura de Carolina Viggiano, 
secretaria general del tricolor. Por otra 
parte, el gobernador de Oaxaca, Alejandro 
Murat (PRI), ha intentado extinguir estos 
señalamientos en su contra pretendiendo 
demostrar su lealtad al Revolucionario 
Institucional al re insistir en su intención 
de buscar la candidatura del partido a la 
presidencia. –expuso la abogada

-Si bien, hay motivos para pensar que ambos 
gobernadores priistas pudieron haber 
operado a favor de Morena, me parece que las 
derrotas del PRI obedecen más al hartazgo 
de la población. –opinó la empresaria- En 
Hidalgo, estado en el que el tricolor gobernó 
por 93 años, ganó Julio Menchaca (PT-
MORENA-NAH) con un porcentaje de votación 
de 60.4%-63.2%, mientras que Viggiano (PRI) 
apenas alcanzó un porcentaje de votación de 
30%-32.7%. Ahora bien, en Oaxaca, Salomón 
Jara (PT-PVEM-PUP-MORENA) obtuvo un 
porcentaje de votación de 58%-61.4%, 
suficiente para derrotar al 24.3%-27.2% 
obtenido por Alejandro Avilés (PRI-PRD). Los 
números hablan por sí mismos.

-Ahora que platicamos sobre el PRI, vale la 
pena mencionar lo que ocurrió en Quintana 
Roo pues representó una derrota histórica 
para este instituto político. En esta entidad, 
ganó Mara Lezama (MORENA-PVEM-PT-
FxM) con un porcentaje de votación de 
55.3%-58.2%, Laura Fernández (PAN-PRD-
COR) quedó en segundo lugar con 15.1%-
17.7%, José Luis Pech (MC) en tercero con 
12.1%-14.1%, Josué Mena (MAS) en cuarto con 
6.1%-8.8% y, en último lugar, estuvo Leslie 
Hendricks (PRI) con 2.5%-3.1%.

-En efecto, querido Baltasar. –asintió la 
abogada- Por la estrepitosa derrota del PRI 
en Quintana Roo, además del gran número 
de gubernaturas que se han perdido en los 
últimos años, se escuchan con más fuerza 
los reclamos en contra de la actual dirigencia 
nacional al interior del Revolucionario 

Institucional. Roberto Madrazo ha sido de 
los priistas que se han expresado con mayor 
contundencia sobre lo acontecido pues en 
sus redes sociales señaló directamente a 
Alejandro Moreno por los malos resultados 
que ha tenido durante su dirigencia y sostuvo 
que, si el PRI quería ser competente en el 
2024, debía renovarse.

- ¿Cómo quedaron las elecciones en 
Tamaulipas? –preguntó uno de los presentes

-Ganó Américo Villarreal (MORENA-PT-
PVEM) con un porcentaje de votación 
de 49.5%-51.7%. –contestó el analista- 
Ésta puede considerarse la elección más 
competitiva pues el segundo lugar, César 
Augusto Verástegui (PAN-PRI-PRD), obtuvo 
un porcentaje de votación de 41.7%-44.8%.

-Pues, como dijo el consejero Ciro 
Murayama, nadie gana todo y nadie pierde 
todo. Los resultados nos demuestran que, 
aunque Morena parece seguir adelante 
en las preferencias, hay entidades que 
rechazan el proyecto guinda y prefieren el 
de la oposición. Esto significa que la alianza 
Va por México podría darle competencia a 
Morena en las elecciones presidenciales, 
pero sólo si desarrolla liderazgos de manera 
efectiva pues actualmente no parecen tener 
a nadie que pueda hacer frente a los posibles 
candidatos de Morena. –reflexionó el escritor

- ¿Será que la oposición está esperando a ver 
quién no será el candidato presidencial de 
Morena para intentar sumarlo o sumarla a 
Va por México? –preguntó el editorialista sin 
esperar una respuesta, y concluyó- Supongo 
que sólo el tiempo lo dirá; no olvidemos que 
pueden pasar muchas cosas de aquí al 2024.

ROBERTO MADRAZO PINTADO.
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Se realizaron las penúltimas elecciones 
del sexenio lopezobradorista. En 
Aguascalientes, Durango, Hidalgo, 

Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas fueron 
elegidos los que reemplazarán a los actuales 
gobernadores.

En Durango también votaron por quienes 
integrarán los 39 ayuntamientos, mientras que 
en Quintana Roo eligieron a los 25 diputados 
que conformarán el próximo congreso estatal.

Al escribir esta columna desconocía 
los resultados de las elecciones para 
gobernadores, pero si las encuestas no 
fallaron habrán ganado: en Aguascalientes 
la panista María Teresa Jiménez; en Hidalgo 
el expriista y morenista Julio Menchaca; en 
Oaxaca el experredista y morenista Salomón 
Jara; en Quintana Roo la morenista Mara 
Lezama y; en Tamaulipas, el expriista y morenista Américo 
Villarreal Anaya.

Y si tampoco se equivocaron las encuestas, en Durango el 
vencedor es el priista Esteban Villegas; si se equivocaron 
ganó la expriista y morenista Marina Vitela.

El triunfo de los candidatos morenistas en Hidalgo y Oaxaca 
marca el fin del control que el PRI y los dos partidos que 
lo antecedieron, (PNR y PRM) tuvieron sobre la gubernatura 
de cada estado; desde el 1 de abril de 1929 en Hidalgo, día 
en que asumió el cargo Bartolomé Vargas Lugo, del PNR, y 
desde el 1 de diciembre de 1932 en Oaxaca, cuando Anastasio 
García Toledo, también del PNR, se convirtió en gobernador.

Después de 93 años el PRI dejará de gobernar Hidalgo; en 
Oaxaca después de 90.

Curiosamente, tanto el hidalguense Omar Fayad como el 
oaxaqueño Alejandro Murat, adaptándose a los nuevos 
tiempos y dándonos un buen ejemplo del ejercicio de la 
realpolitik, entendieron que el que fuera candidato de 
su partido no tenía la menor oportunidad de vencer al de 
MORENA y si bien no apoyaron abiertamente a éste tampoco 
levantaron un dedo para promover la causa del priista.

Cinco de los nuevos gobernadores asumirán sus cargos en 
septiembre, mientras que el de Oaxaca lo hará en noviembre.

Así, al empezar 2023 MORENA tendrá 20 gubernaturas en 
su haber: Baja California, Baja California Sur, Campeche, 
Chiapas, Ciudad de México, Colima, Guerrero, Hidalgo, 
Michoacán, Nayarit, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, 
Sinaloa, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz y 
Zacatecas. Y tal vez, Durango.

A los anteriores hay que añadir dos que son gobernados por 
aliados de MORENA: Morelos y San Luis Potosí.

El 4 de junio de 2023, en el último proceso electoral antes 
de 2024, serán electos los sucesores de los gobernadores 
de Coahuila y del Estado de México; también a los 25 que 
sustituirán a los actuales legisladores locales mexiquenses. 
Las encuestas señalan que cualquier candidato de MORENA 
ganará ambas gubernaturas, aunque en el Edomex el 
candidato que lance la alianza PAN-PRD-PRI seguramente 
tendrá más arraigo y oficio que el morenista y podría dar la 
sorpresa.

Así las cosas, el 2 de junio de 2024, cuando se elijan al 
sucesor del presidente Andrés Manuel López Obrador y a 128 
diputados federales, 128 senadores y nueve gobernadores, 
MORENA tendrá el control del gobierno federal y de entre 22 
a 24 gobiernos estatales, lo cual facilitará que triunfen su 
candidatos a la presidencia y los demás cargos.

No está mal para un partido político que apenas obtuvo su 
registro en 2014.

Entre 22 y 25 gobernadores 
morenistas habrá el 4 de junio de 2024
Por Eduardo Ruíz-Healy
Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy

Cinco de los nuevos gobernadores asumirán sus cargos en 
septiembre, mientras que el de Oaxaca lo hará en noviembre.
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CLAROSCURO 

Julio Menchaca Cruz, militante de 30 
años del PRI, se salió de su partido 
para contender por Morena por 

la gubernatura de Hidalgo; América 
Villareal Anaya entró a Morena en 2017 
y hoy es el candidato de Morena por 
Tamaulipas, estado que gobernó su 
padre Américo Villareal Guerra y del que 
él fue militante.

Mara Lezana apenas entró a Morena 
en 2015 y quizá sea la única que no 
tiene pasado priista, pero si en el Verde 
Ecologista. En Durango, Marina Vitela, 
la candidata a gobernadora por Morena 
se salió del PRI en 2017 y la lista pudiera 
ser infinita. La realidad es que Morena ha 
recurrido a un 92 por ciento de militantes 
de otros partidos para nutrir sus cuadros 
en la elección pasada y en esta la historia 
se ha repetido.

En 2021 Clara Luz Flores fue alcaldesa 
priista de Escobedo, Nuevo León y fue 
la candidata a gobernadora por Morena; 
Alfonso Durazo fue secretario particular 
del presidente nacional del PRI, Luis 
Donaldo Colosio, y contendiente por 
Sonora para la gubernatura por Morena, 
pero ya pasó por el PAN y ahora está en 
Morena.

David Monreal inició su carrera, como 
su hermano Ricardo, en el PRI, se pasó 
al PRD, siguió en el PT y más tarde a 
Morena.

Miguel Ángel Navarro Quintero fue 
de todo en el PRI de Nayarit de donde 
salió para ser abanderado por el PRD 
para gobernador en 2017 y hoy está en 
Morena.

¿Cambiando?
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Quizá la más esquiva de las militantes es Layda Sansores 
quien después de 30 años en el PRI, se fue al PRD, apoyó a 
Vicente Fox, en Convergencia, en el PT y ahora en Morena.

Felix Salgado Macedonio empezó su carrera política en el 
PRI, se fue al PRD y hoy está en Morena.

Lorena Cuéllar, nieta de dos gobernadores priistas de 
Tlaxcala, pasó 20 años en el PRI, saltó al PRD y terminó en 
el PRD.

Seis empezaron su carrera en el PRD Índira Vizcaíno, en 
Colima; Víctor Manuel Castro, en Baja California Sur; Rubén 
Rocha, en Sinaloa; en Michoacán, Raúl Morón; Celia Maya, 
en Querétaro y Juan Carlos Loera, en Chihuahua.

Dice Gerson Hernández, académico de la Facultad de 
Ciencias Políticas de la UNAM, en la política mexicana hay 
mucho camaleonismo y en 2018 ganó López Obrador gracias 
al apoyo de políticos expanistas y experredistas.

El propio López Obrador es una excrecencia del PRI y que 
en el PRD trató dos veces de ser gobernador de Tabasco sin 
éxito y tres veces ser presidente de la república, siendo jefe 
de gobierno capitalino en el camino.

Entonces uno se pregunta, ¿la idea no era dejar de votar por 
priistas o el PRI es el responsable de las veleidosidades de 
sus militantes?

En el siglo pasado, ser priista era, para algunos, un orgullo, 
pero el país se fue adecuando a las tendencias del mundo, 
sobre todo porque el país había sido llevado a la quiebra 
por los gobiernos de Luis Echeverría Álvarez y José López 
Portillo quien recibió un país quebrado por los adeudos 
internacionales de su antecesor y que él incrementó al dar 
como garantía la producción petrolera que le hizo prometer 
que administraríamos la abundancia provocada por el 
descubrimiento del yacimiento Cantarel y la producción del 
pozo Ixtoc en Campeche.

El despilfarro cesó cuando las paulatinas y reiteradas crisis 
se presentaron, pero como el precio del petróleo siempre 
subía jamás se pensó en que el petróleo se agotaría y que 
al escasear sería más redituable que la exploración fuera 
privada y se compartieran los beneficios de la extracción 
asegurada.

El PRI, ese que decía que las horas eran las que el presidente 
quisiera, empezó un lento proceso de modernización que 
culminó con la aceptación de la pérdida de su mayoría 
parlamentaria y a la decisión de sacrificar con impuestos a 
los habitantes para poder cumplir los compromisos del país.

Así, el partido que se robó las elecciones de 1988 tuvo que 
admitir su derrota primero en 1997 y dejar la presidencia 
en 2000. Dos sexenios panistas no fueron suficientes ni 
eficientes para la llegada del cambio que la gente urgía y 
en el tercer proceso terminó por regresar al PRI a Los Pinos 
que, hay que decirlo, saquearon al país con gobernadores 
que se suponía fueran el futuro de una nueva clase política, 
pero que terminaron en prisión ante la falta de control de un 
presidente que les debía el cargo.

La adecuación del PRI a la realidad y al entorno internacional 
no fue suficiente para evitar el abuso y ante el temor de la 
cárcel, Peña Nieto acuerda con López Obrador emprender 
una persecución contra Ricardo Anaya lo que le abre el paso 
a quien hoy gobierna el país.

Los 30 millones de votos de López acreditan que la 
desesperación y el hartazgo de un país con demasiados 
contrastes eran reales y una exigencia formal para reducir 
la brecha social y la desigualdad extrema.

Sin embargo, la realidad volvió a jugarnos una mala pasada. 
El que se creía sería el salvador del país o sacaría de la 
marginación a millones de mexicanos sólo pronunció más 
la brecha, vendió un discurso para cada audiencia y, en su 
gobierno, contradijo todos sus postulados y acreditó que, 
como se ve, el país cayó en una vorágines de dispendio, 
de destrucción y de militarización que sólo ha servido 
para enmascarar el despilfarro ocultando las cifras con la 
fantasía de seguridad nacional.

El cambio prometido no sólo no se ha traducido en resultados 
sino que hoy más que nunca los millones de mexicanos, se 
habla de 15, carecen de toda seguridad social y los que antes 
contaban con servicios médicos y tratamientos periódicos 
han sucumbido ante una pandemia que no sólo se desestimó 
sino que se usó electoralmente para ganar simpatías.

Los comicios de este domingo, sin embargo, reflejan que el 
costo empieza a cobrarse, lentamente aún mientras Morena 
se mimetiza con ese PRI que hoy más de uno extraña pero 
que es tan obsoleto como antidemocrático.
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OPINIÓN

La idea que se me ocurrió para iniciar 
hoy fue: que sea este artículo un 
regalo para los papás. Con sólo 

pensarlo unos segundos, me sentí como 
en aquellos tiempos en que para el día de 
las madres las sartenes o lavadoras eran 
el “trending sales” para todos los buenos 
hijos/as, acorde a sus presupuestos.

Hijos afortunados de tener a su papá: 
¡NO! Aplíquense en un regalo, algo que le 
alegre el momento, día, mes o de plano 
algo que conserve en ese rincón de 
recuerdos que no es tan visible como el 
de mamá, la abuela o el hermano/a, pero 
existe y de tiempo en tiempo papá se roba 
un momento para volver a él.

Y: colegas de vocación, hermanos papás: 
comparto estas líneas para invitarlos a 
sentir, compartir y, si gustan, conversar 
sobre lo que somos y aportamos, que 
no es cosa menor, pero sí sólo una 
parte de lo mucho que aspiramos a dar, 
desde el momento maravilloso que nos 
convertimos en padres; un momento que 
no fue físicamente doloroso, ni se gestó 
en 9 meses, pero sí, para la mayoría, fue 
muy interno y prácticamente eterno.

Sé y defiendo que cada persona es 
distinta, y por tanto, cada papá lo es. 
Procuro alejarme de los estereotipos y 
lugares comunes, sobre todo en temas 
que me importan tanto. Así que me enfoco 
en elementos que puedan estar presentes 
en suficientes casos como para que sobre 
ellos podamos coincidir un cierto números 
de papás. Nuestra función de siempre, 
los cambios de ideologías y prácticas y 
el ritmo de la maldita posmodernidad, 
facilitan meternos a todos en un cajón; 
pero cada cual, en su hacer diario marca 
su resistencia y logra su propia forma de 
ser papá, aunque compartamos ciertas 
dudas y temas en el proceso. No todos 
andamos “solos y esperando”, pero si 
muchos somos “buen tipo”.

Me voy por momentos, entonces, casi 
temporadas. Hasta hace dos o tres 
décadas era común que los escritos sobre 
el rol del padre fueran una especie de 

manual para novatos entre centenas de 
libros o revistas sobre el rol de la madre, 
la familia o cómo educar a los hijos. 
Ejemplos destacables en la literatura 
especializada abordaban con buen detalle 
el tema y sacaban a flote el sentir habitual 
y las luchas del hombre por ejercer una 
paternidad plena en un mundo donde ser 
hombre era ser fuerte, y ser padre era 
engendrar y obligar al varón a convertirse 
en fuerte también y a la niña en virtuosa. 

Destaco con afecto la labor en ese sentido 
de quien considero mi psico-padre, José 
de Jesús González Núñez, con su acento 
en el tema de la figura paterna y todo lo 
que psicológicamente se deriva de ello 
en la experiencia de vida de los hombres. 
Pero no me pondré técnico, sólo resalto 
algunas ideas que, antaño y hogaño, 
considero válidas y de utilidad para 
quienes estamos en la labor.

Sucede que por mucho tiempo ser hombre 
estuvo definido por lo que NO debería 
ser: no llora, no siente, no se raja, no 
comparte su intimidad, no falla, no falta 
a su palabra… Y esa misma tendencia se 
transportaba y transporta aún a ser papá. 
Un papá NO es una mamá (aunque se 
aplauda que algunas de ellas sí son padre 
y madre a la vez), NO le falla a sus hijos 
(aunque sea endemoniadamente difícil a 
veces poder cumplir), NO se queja porque 
necesite algo (pues primero está lo que 
necesitan los hijos y la pareja)… Y cabe 
aquí todo aquello de que es válido tener 
nuestro espacio, tiempo y prioridad. Si 
actualmente los tienes, y cada cual en tu 
familia también: vamos bien. Puedes decir 
lo que sientes, lo que se te dificulta y es 
correcto que la familia lo sepa, lo escuche 
y apoye, aunque eso no significa que 
puedas rendirte en procurarlo.

Otro tema de “siempre”, es que frente 
a la prioridad que natural, corrijo: 
frecuentemente, tienen las mamás, el rol 
de papá queda definido por el apoyo a ella 
o lo que ella no sabe, considera o quiere 
hacer… En ello, afirmo, compañeros: nos 
toca ser alternativa; esa otra fuente de 
sentir y aprender que para nuestros hijos 

Ser Papá
Con lo que Hubo y con lo que Hay

Por Jorge Valladares Sánchez      
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares

“No conozco experiencia 
más formativa para un 
hijo/a que vivenciar lo 

que su padre o madre 
sentían, decían, conocían 

y disfrutaban cuando era 
niño o adolescente. Sólo 
es cuestión de hallar el 

momento y generar el 
ambiente”.
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represente diversidad, otra inspiración, una segunda opción, 
una coincidencia parcial, pero no total o incluso a veces una 
capacidad de ceder, aún teniendo un punto de vista distinto, o 
en otras una opción que se atiende, aunque mamá no esté de 
acuerdo, pero también a veces cede.

Y un tercero para que sea didáctico, je, desde siempre y 
todavía, somos para hijos e hijas un excelente modelo de 
cómo se construyen las relaciones, cómo se trata a una mujer 
y a otras personas, lo que se puede sentir, expresar, compartir 
y entregar. En cierto grado, suficiente para que ellas no se 
ofendan, pero sí lo disfruten: una parte de lo que nuestros 
hijos entienden, aprenden y valoran de nuestra paternidad 
está mediada, casi reportada, desde lo que ella siente, dice y 
reconoce de la relación que con ella tienes y de tu forma 
de ser papá a los ojos de ella. Justicias aparte, 
así es: tómalo en cuenta.

En la siguiente temporada los 
cambios que tenían que darse 
en los roles de género y la 
“dominancia patriarcal” 
empezaron a ocurrir 
rápidamente e incluso 
algunos que no eran 
parte de lo necesario 
empezaron a 
empujar también 
hacia el extremo; 
entendible, pero 
confuso y hasta 
cierto punto 
contradictorio. 

El caso es que 
el manual de la 
temporada anterior 
dejó rápido de tener 
vigencia: ya no era 
claro lo que había que 
aportar hacia el hijo a 
diferencia de la hija, ni el 
vacío que generaríamos 
con nuestra ausencia, ni 
siquiera lo que en casa nos 
tocaba hacer y afortunadamente, 
je, tampoco la imposibilidad de 
sobrevivir sin tu sueldo o aportaciones, 
aunque también la esperable lluvia de 
sueldos embargados; así que aportas, quieras o no, 
generalmente con justicia, en algunos pocos casos… no sé.

Más algo podemos tomar de allí para fortalecer nuestra 
paternidad auténtica y efectiva. Veamos… No nos toca 
enseñarles a ser hombres, ni ser el referente para que sean 
mujeres, nos toca ser parte activa de que sean seres humanos 
plenos; más complicado, más básico, más “padre”, je.

Dos. Tengamos hijo o hija, lo que sea nuestra actividad es 
plenamente compartible, heredable, o por lo menos un grato 
momento de dejar saber que lo que elegimos o a donde la vida 
nos llevo es ejemplo, fuente y vivencia para nuestros hijos. Ya 
no tenemos que limitar a uno u otra porque se vayan a desviar 
de cosa alguna. Aún mejor, ya no es desviarse elegir libremente 
su vocación, su preferencia sexual, su modo de vivir.

“¿Y la herencia Apá?” Aquello que tanto valoramos de lo que 
aprendimos, o con lo que sobrevivimos… ¿qué hacemos 
con ello si a esta temporada suena misógino, suena viejo, 
suena intolerante, suena a meme del que cualquiera se ríe? 
Viene la maravillosa y atrevida oportunidad de madurarlo, 
extraerle el valor y los principios y refrendarlo como propio, 
como un potencial de enseñanza o posibilidad, que es mío, 
lo comparto como mío pero queda al alcance de quienes se 
están formando aún. Ya no como un “¡Así es!”, ni siquiera como 
un “en mis tiempos…”; sino como un “cuando hacíamos esto, 
la parte equivocada era esta, pero había esto de bueno…”. 
Ejemplo: “Sí, dominar a la mujer era machismo, no debió pasar, 
nos excedimos; pero sigo pensando que usar maquillaje 
para llamar la atención es algo que no necesitas, por ello 
mientas seas niña, no estaré de acuerdo, y cuando llegues a 

los XX años, podrás decidirlo con los motivos que 
entonces tengas, antes no. Y si eres niño, 

aplica lo mismo”. 

Seguro que tú tienes mejores 
ejemplos: vale convertir lo 

excesivo de antes en principios 
renovados. Una de las 

razones que han generado 
que cada vez los padres 
(ambos) pierdan más 
efectividad educativa, y 
que los medios influyan 
más en el pensar y 
el hacer de nuestros 
hijos, es que los padres 
renuncien a ejercer; 
lo cual mucho tiene 
que ver con renunciar 
absolutamente a lo que 
han creído, en vez de 
hacerlo selectivamente. 

Si a eso le sumamos 
factores como la 

disminución de tiempo de 
mamá y papá en el hogar, 

el potencial creciente de 
los medios, la universalidad 

del acceso a dispositivos y la 
desintegración de las familias 

extensas y las redes sociales (las 
auténticas, las de personas en la 

comunidad)… estamos como estamos.

Y ya atendiendo a la temporada actual, parece que la 
paternidad tendrá su lugar y definición en la semana siguiente, 
siguiendo, pero no superando, a la separación del momento o 
la ocurrencia presidencial de la semana que corre. Figuritas 
y breves notas recicladas y repetitivas, en un sentido y en 
el contrario pondrán de relieve el valor que deben darte (te 
mandarán el “post”), la claridad de tu rol (cientos de “likes”) 
y la motivación para continuar, cambiar, olvidar, permitir, 
comprar, exigir, reenviar (o lo que el algoritmo sepa hacer 
contigo).

Lo que toca atender, si queremos, o contradecir, al cabo que 
estamos en la maldita posmodernidad, je, es: nuestros hijos/
as creen que no sabemos usar como ellos los dispositivos (y 
tienen razón) y venimos de una época donde la paternidad no 
se ejercía con dispositivos (aunque hoy parezca inimaginable).
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En efecto, en actualización y velocidad, nos superan 
ampliamente, ni al caso competir con eso. Lo que sí podemos 
aprovechar es que, en efecto, para nosotros los dispositivos 
representan otras posibilidades de uso, que nuestros hijos, y 
tal vez algunas mamás, no acostumbran. Lo sabemos, pero 
¿lo aprovechamos? A nosotros los dispositivos nos mejoran 
la memoria (de fechas, de frases, de fotos, de promesas…) 
que antes podíamos descuidar y hoy les podemos delegar. 
Nos mejoran la presencia, pues antes trabajar significaba 
no poder estar con ellos, pero ahora podemos rastrearlos, 
escribirles, llamarles, hacerles saber lo que hacemos, lo que 
sentimos, hasta hacerles memes caseros, pues… si queremos 
estar omnipresentes. Nos mejoran la enseñanza, ya que sí 
sabemos distinguir entre lo útil y lo inútil entre los cientos de 
contenidos de cualquier cosa que queremos que entiendan y 
verlo juntos, comentarlo o por lo menos llenarles sus megas 
con ese tipo de contenidos.

Y ojo, algo que a estas alturas ya puedes saber, o al menos 
sospechar… Lo que más recordamos de nuestros papás (y 
mamás claro, pero ellas no son esta semana el “trending”) 
no es lo más bueno, ni lo que de niños o jóvenes decíamos 
que nos gustaba… Sino lo que más vimos, le escuchamos 
decir o le diferenciaba de las otras personas. Y a lo largo del 
tiempo esas frases o costumbres, pasamos de escucharlas 
con sorpresa, a notarlas repetidas, a rechazarlas con 
aburrimiento o pena, a burlarnos de que siguieran ocurriendo, 
a olvidarlas temporalmente, a recordarlas con imprecisiones, 
a retomarlas en un momento de dudas y a tomar, algunas de 
ellas, como guía de lo que somos como adultos. Así que no 
desistas, esa forma en que hoy funciona, no será el efecto a 
largo plazo; sólo cuida que sea lo que en realidad crees que es 
bueno para ellos/as.

Y… sí, venimos de una época en la que se educaba, se vivía y se 
resolvían las cosas sin estos dispositivos. Lejos de intimidarnos 

o usar nuestro tiempo en rechazar o disculparnos por no ser 
tan eficaces en el uso de dos pulgares, mantengamos en 
práctica eso que afirmamos que era mejor. Varias películas 
ilustran cómo el volver a la naturaleza, a los juegos, a los 
pasatiempos, a las conversaciones , reuniones y convivencias, 
incluso a la música de antaño, luego de breve resistencia, 
genera en los niños/as y adolescentes una apertura de sus 
sentidos, imaginación, creatividad y, exageremos, humanidad. 
Son películas, pero prueba: no reclames, no hables de ello, 
genera un espacio para que lo vivan... Yo calculo al menos un 
éxito por cada dos intentos.

Saca de ese rincón, donde cada vez te das menos tiempo para 
recordar, las fotos, los artefactos, las cartas, las estampas, 
los juguetes… lo que hay. Inspírate, al menos, o francamente 
comparte… No conozco experiencia más formativa para 
un hijo/a que vivenciar lo que su padre (o madre, pero sha 
la la) sentía, decía, conocía y disfrutaba cuando era niño o 
adolescente. Sólo es cuestión de hallar el momento y generar 
el ambiente.

En la mayoría de los espacios que me toca hablar, me presento 
con claridad y orgullo como Papá. Sospecho que entiendes por 
qué y probablemente compartes mis motivos. Así que un beso 
para mi papito amado, que ya se adelantó, y un abrazo Colega 
Papá, un abrazo de empatía, de solidaridad y con mis mejores 
deseos en la lucha en la que te encuentres hoy en favor de tus 
hijos/as. Y si gustas conversar de ello, sólo escribe.

----------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Presidente de AME Adolescentes, A.C.
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Sea cual sea el resultado de la elección 
del domingo 5 de junio, en que se relevan 
6 gubernaturas: Aguascalientes, 

Durango, Hidalgo, Oaxaca, Tamaulipas y 
Quintana Roo el proceso se prostituyó, 
ensució, pervirtió, como todo lo que toca 
o interviene Morena, Transformación de 
4ª y Andrés Manuel López Obrador. Este 
ejercicio que en el pasado hubiese sido 
una fiesta de la democracia, el Peje aplicó 
desde Palacio Nacional elección de Estado.

Ante las recientes derrotas y estupideces 
(en todo lo que hace Andrés Manuel) como 
la revocación de mandato, “el Estado cuida 
a las bandas –narcotraficantes- porque son 
humanos”; el rechazo a su Ley Energética. 
La defensa enfermiza y desquiciada a Díaz 
Canel (Cuba), Maduro (Venezuela), Ortega 
(Nicaragua), porque el presidente Biden 
no invita a la Cumbre de las Américas 
(a celebrarse en EE UU), a dictadores y 
violadores de DH, López confirmó tendencia 
comunista aliándose a sus ídolos.

Ratificó su amasiato con la delincuencia 
organizada y su imbécil respuesta “no pasa 
nada”, cuando los reporteros de la “Fuente” presidencial le 
reclamaron la inactividad de las fuerzas armadas cuando 
fueron detenidos, cateados y amenazados (con rifles AK47) 
por sicarios del Cártel de Sinaloa ataviados con uniformes 
militares, en la región del Triángulo Dorado, (Sinaloa, 
Durango y Chihuahua), mientras él volaba en helicóptero a 
su encuentro con la familia Guzmán López/Loera (Chapo).

Como única torpe reacción, dijo a los periodistas 
amenazados, que es una ofensa llamar Triángulo Dorado 
a la zona bajo control y vigilancia de los carteles del norte, 
por lo que propuso cambiar el nombre por Triángulo de 
Gente Buena y Trabajadora ¿Habíase leído, amigo lector, 
algo tan estúpido y fuera de la realidad? cuando es un cruce 
de asesinatos, secuestros, enfrentamientos, trasiego de 
drogas, corrupción e impunidad

De inmediato me vino a la memoria aquel personaje 
interpretado por el magnífico y excelso actor Eugenio 
Derbez, de Jorge Campos, el “súper Portero” de su programa 
“Al derecho y al Derbez”, de la frase “córtale mi chavo” 
Usted relacione esas escenas simpáticas, a la idiota idea de 

modificar el nombre de Triángulo Dorado, como si cambiar 
títulos desapareciera la corrupción y delincuencia. A lo 
anterior, más los escándalos de su hijo José Ramón López 
Beltrán, por la Casa Gris, de Houston, Texas, sus tropelías 
y tranzas junto a su esposa Carolyn Adams, hicieron bajar 
en marzo/abril la aceptación popular del Peje a 54%, que 
lo irrita, enfada y contraataca, ordenando a encuestadoras 
afines a Morena y Transformación de 4ª, soltar en redes 
sociales “encuestitis” favorables “a quien paga”: Jesús 
Ramírez Cuevas. Si no es así, entra en operación la Unidad 
de Inteligencia Financiera (SHCP), de Pablo Gómez, una 
larva morenista, a presionar, acosar, bullear a firmas 
sondeadoras que no consientan a Andrés.

Una de tantas gotas que derramaron el vaso fue la gira que 
realizó el Coordinador General de México (porque no sabe 
gobernar, menos, como se come eso) por Guatemala, El 
Salvador, Honduras, Belice y Cuba, a donde llevó millones 
de dólares a regalar bajo el peregrino argumento de 
financiar (sin que comprueben, devuelvan o justifiquen los 
dineros) el programa Sembrando Vida. Es decir, mientras 
en México la pobreza y pobreza extrema alcanza ya 57 
millones de personas, el Peje obsequia -en dólares- dinero 

T4a gobierna con añagaza
Su política legaloide

Por Luis Repper Jaramillo*
lrepperjaramillo@gmail.com

La elección del domingo 5 de junio se prostituyó, ensució, pervirtió, como 
todo lo que toca o interviene Morena y Andrés Manuel López Obrador.
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de los mexicanos para comprar galardones, simpatías, 
conciencias y apoyos en busca de erigirse líder de los 
jodidos (en la tierra de los ciegos, el tuerto es rey) de 
Centroamérica y el caribe.

En donde no tuvo madre, fue su estancia en Cuba, en la isla 
de los dictadores Fidel y Raúl Castro, hoy, su gato agusanado 
Miguel Díaz Canel, en donde compró la Presea “José Martí” 
máximo galardón comunista que se “vende” a incipientes 
dictadores que siguen las reglas de sus maestros Hitler, 
Stalin, Idi Amín, Pol Pot, Franco, Videla, Chávez, Pinochet, 
Maduro, Ortega, Hussein, Mengistu y decenas más, en 
donde no sólo se dobló ante el gusano Díaz, sino regaló 
millones de dólares (al gobierno comunista, no al pueblo). 
Traicionó a México y los mexicanos al firmar un “contrato” 
(bajo la mesa, en lo oscurito, encriptado) para que la 
dictadura envíe a México 500 adoctrinadores vestidos 
con bata, estetoscopio y zapatos blancos “simulando ser 
doctores” para integrarlos a la T4a y enviados a lugares 
recónditos del país, en donde –según el señor López- los 
especialistas nacionales no quieren contratarse.

El tipejo de Palacio Nacional, escupió en uno de los 
Monólogos de su Soberbia, que “México no tiene médicos 
especialistas” –estúpido, insensato- que quieran ir a 
lugares apartados, por lo que tuvo que “contratar” (sin 
avisar, solicitar autorización al Congreso, a la Secretaría 
de Salud, etc.) 500 “especialistas” cubanos. Sí, expertos 
en comunismo, adoctrinamiento, inducción política, 
resistencia, etc. con la novedad, según el contrato –
divulgado en Cuba por auténticos médicos, que estuvieron 
en 2020 en nuestro país durante la pandemia- que el 
chanchullo entre López y Díaz Canel, obliga a México 
pagar en dólares al gobierno comunista, no a los galenos. 
La dictadura se queda con el 80% del salario, el resto para 
el doctor.

Y como último dato de esta tranza, acusaron que, cuando 
salen de la Isla a México, la dictadura retiene en sus 
hogares a la familia; en caso de que el esposo solicite asilo 
político o humanitario, se castiga a parientes e impide 
para siempre abandonar el país.

Ante estas descripciones y el espeluznante escenario 
descrito, era inminente que las preferencias hacia Morena, 
López y T4a, descendieran estrepitosamente. Andrés 
Manuel está apanicado, su partido desesperado, su 
modelo transformador perdido y en puerta 6 elecciones 
gubernamentales, congresos, alcaldías y la inminente 
derrota en al menos 4 entidades que quitarán a López 
poder en sus aspiraciones de control total de la nación.

Para ello, hace más de un año, previendo esto, el Peje, 
ilegal y corruptamente adelantó los tiempos electorales 
y destapó 4 “corcholatas” para la sucesión presidencial: 
Marcelo, Sheinbaum, Monreal y el “caballo negro” Adán 
Augusto, violando la Constitución, Leyes, reglamentos y 
rompiendo el Pacto Federal.

De inmediato sus larvas y gusanos del gabinete, dirigentes, 
militantes y él, utilizan el poder del Estado, infraestructura, 
presupuesto, recursos humanos, operadores políticos, 
logística, bienes públicos, medios de comunicación 
oficiales, parque vehicular, mobiliario, etc. desplegando 
campañas, acoso, mensajes (TODO con cargo al erario 

público) para posicionar a sus candidatos, los 6 aspirantes 
a gobernador, y los 4 Jinetes de Apocalipsis (Sheinbaum, 
Ebrard, Monreal y Adán) adelantándose 3 años a la elección 
presidencial, sin que haya organismo, grupo, partidos, 
autoridades electorales, judiciales que lo impidan.

Corrupta, impune, vergonzosa, lastimosamente, López 
y Morena pisotean la Constitución, la Ley Electoral, 
los Reglamentos del INE, leyes judiciales, realizando 
campañas –escondidas entre las 6 locales- para que los 
apocalípticos mendiguen, supliquen, compren, sobornen y 
dilapiden dinero de los mexicanos para comprar simpatías, 
apoyos, conciencias, votos, a 2 años 6 meses de la madre 
de todas las elecciones… ¡¡Nadie los frena o dice algo!!

Sólo los medios de información dignos, honesto, decentes, 
a quienes López nos califica de fifís, chayoteros, mafia 
de la información, denunciamos, exhibimos, acusamos, 
divulgamos las bajezas, corruptelas, traiciones, 
desvergüenza de López Obrador, Morena, T4a, Mario 
Delgado, Claudia Sheinbaum, Ricardo Monreal, Adán 
Augusto López, Marcelo Ebrard,  Martí Batres, Jesús 
Ramírez Cuevas, Elpigmeo Ibarra, Rocío Nahle y caterva 
lopezobradorista que como indico al inicio de la entrega, 
prostituyeron el proceso electoral gubernamental y el 
presidencial de 2024.

Cualquiera que sea el resultado. Que Morena gane 4 
de 6 o 6 de 6, como alharaquea Claudia Sheinbaum, 
el proceso no será legal, sino legaloide (argucias, 
patrañas, componendas, añagaza) comprado, prostituido, 
putrefacto, porque Morena, López y la T4a influyeron en la 
decisión, con trampas, corruptelas, amenazas (si no votas 
por Morena o X candidato se te retiran los apoyos sociales: 
becas, despensas, apoyos económicos a adultos mayores, 
ninis, madres solteras, desayunos, etc.), con la intención 
de tener más Congresos locales, para cuando el Peje opere 
una reforma constitucional, o lo que se le ocurra (con 
miras a 2024) tenga mayoría de congresos locales y librar 
sus pretensiones.

En la vida existen dos razones cívicas y probas: la moral 
y la oficial. Para el caso que nos ocupa, lo que suceda el 5 
de junio, Morena vergonzosamente podría lograr triunfos 
legaloides, pero jamás morales, dignos, legítimos, Sus 
argucias dictadas desde Palacio Nacional son dignas de la 
mentalidad de un dictador.

Si pierde 3 ó 4, será triunfo de los electores de Ags, Dgo, 
Hgo. Tams. Oax, Q Roo quienes emitieron “voto de castigo” 
a los corruptos, tramposos candidatos, partido, dirigencia, 
militancia y a López Obrador por las artimañas legaloides 
que utilizó con recursos e infraestructura oficial en sus 
perversos planes.

Los mexicanos estamos hasta la madre de Andrés, Morena, 
T4a, larvas y gusanos morenistas.

---------------------------------------------
*Colaborador de los Grupos Editoriales Digitales 
elinfluyente.mx, endirecto.mx, lagacetametropolitana.
com.mx, algrano.mx, entresemana.mx, metropolihoy.com
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Ante la necesidad de un trayecto 
que conecte los municipios 
conurbados de Kanasín y Umán 

con Mérida, el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal presentó el nuevo medio 
de transporte eléctrico Ie-tram, la 
nueva ruta del Sistema de transporte 
metropolitano Va y Ven, única en su tipo 
en toda Latinoamérica y la primera en 
todo el sureste del país 100% eléctrica, 
que enlazará a más de 137 colonias y 
más de 100 rutas de transporte público 
con una alternativa de traslado más 
rápido, moderno y sustentable, con 
lo que Yucatán continúa avanzando 
en la transformación del sistema de 
transporte.

El Ie-tram, además de unir Mérida, 
Kanasín, Umán y 137 colonias, también 
será un transporte complementario 
a las estaciones del Tren Maya. Se 
requerirá de una inversión total de 
2,820 millones de pesos, de los cuales 
el 60% aportará el Gobierno del Estado, 
el Gobierno federal el 23% y la iniciativa 
privada el 16%, que incluye unidades, 
infraestructura vial complementaria 
y eléctrica, así como adecuaciones en 
ruta y en el Centro Histórico. 

“El actual transporte público no 
corresponde a las necesidades de las 
y los yucatecos y muchos gobiernos 
lo han postergado, por lo que en este 
Gobierno decidimos entrarle con todo y 
en equipo estamos sentando las bases 
para que las y los yucatecos recibamos 
lo que merecemos, juntos estamos 
transformando el sistema de transporte 
y vamos a seguirlo mejorando para 
que nunca más demos un paso atrás 
y los yucatecos nunca nos volvamos 
a conformar con menos de lo que 
merecemos”, afirmó el Gobernador al 
brindar detalles del futuro del sistema 
de transporte en Yucatán. 

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Gobernador presenta la primera ruta 100%
eléctrica para Yucatán, única en Latinoamérica  

IE-TRAM 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL PRESENTÓ 
IE-TRAM, LA NUEVA RUTA DEL SISTEMA DE 
TRANSPORTE METROPOLITANO VA Y VEN, ÚNICA EN SU 
TIPO EN TODA LATINOAMÉRICA Y LA PRIMERA EN TODO 
EL SURESTE DEL PAÍS 100% ELÉCTRICA.
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En el marco de la última jornada Smart City Expo Latam 
Congress 2022, Vila Dosal anunció que el Ie-tram forma 
parte del sistema de transporte metropolitano “Va y ven” 
como un nuevo medio con los beneficios de un tranvía y 
la flexibilidad de un autobús de transporte público que 
recorrerá, más de 100 kilómetros a través de 3 rutas con 
alta demanda: Kanasín-Centro, Umán-Centro y Centro-
Facultad de Ingeniería UADY, las cuales conectarán a más 
de 137 colonias con otras 100 rutas de transporte público 
en la capital yucateca. 

“Estas rutas son de alta afluencia en horarios pico que 
inciden en la operación de todo el Sistema de Transporte, 

ya que se estima que tienen un 
aforo semanal mayor a 500 mil 
pasajeros, significando el 20% de 
los usuarios de todo el sistema 
de transporte público”, indicó Vila 
Dosal ante el representante del 
Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur), Gonzalo Abad 
Frías y el director General Adjunto 
de Banca de Inversión del Banco 
Nacional de Obras y Servicios 
Públicos (Banobras), Carlos Mier y 
Terán Ordiales.

Se reutilizarán vías de tren

Al dar detalles del proyecto, Vila 
Dosal precisó que se reutilizarán vías 
de tren que habían sido olvidadas y 
declaradas en desuso en el estado 
para ser aprovechadas, de modo 
que no habrá un impacto ambiental 
y se hará uso de novedosas 
unidades que hacen de este servicio 
una actividad sustentable al ser 
100% eléctrico con cero emisiones, 
reducir la contaminación del ruido y 
el dióxido de carbono que absorben 
estas unidades y equivalen a más de 
170 mil árboles plantados en cuanto 
a la reducción de CO2 en 10 años.

“Con esto, estamos atendiendo 
las necesidades de los dos 
municipios que presentan el mayor 
crecimiento en el estado y por lo 
que es indispensable que desde 
los 3 niveles de Gobierno unamos 
esfuerzos y hagamos acciones para 
combatir la desigualdad”, aseveró 
Vila Dosal en compañía de los 

alcaldes de Mérida, Renán Barrera Concha; de Kanasín, 
Edwin José Bojórquez Ramírez y de Umán, Gaspar Ventura 
Cisneros Polanco.

Al ser eléctrico, proporciona ventajas como las más de 
10,000 toneladas de CO2 mitigadas al año que equivalen 
a las emisiones de 2,260 vehículos de pasajeros, de más 
de 45,00 computadoras encendidas o a las del consumo 
eléctrico de más de 2 mil hogares, puntualizó el Gobernador 
en presencia de la titular de la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable (SDS), Sayda Rodríguez Gómez y el director 

EL IE-TRAM ES LA PRIMERA RUTA 
ELÉCTRICA EN TODO EL SUR Y SURESTE 
DEL PAÍS Y ÚNICA EN SU TIPO EN TODA 
LATINOAMÉRICA, CON EL USO DE ALTA 

TECNOLOGÍA Y REUTILIZANDO VÍAS DEL 
TREN QUE HABÍAN SIDO OLVIDADAS.
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ESPECIAL

del Instituto de Movilidad y Desarrollo 
Urbano Territorial (Imdut), Rafael 
Hernández Kotasek.

Arrancan a finales de 2023

Durante el evento, se explicó que esta 
nueva ruta contempla el uso de 25 a 
30 novedosas unidades que entrarán 
en operación el último trimestre de 
2023, específicamente en el mes 
de diciembre, en beneficio de más 
de 200,000 yucatecos que viven en 
Mérida, Kanasín y Umán, así como más 
de 25,000 que a diario usan el servicio, 
a través de un esfuerzo conjunto entre 
el Gobierno estatal y federal, así como 
la iniciativa privada mediante una 
inversión de 2,820 millones de pesos. 

Dichas unidades están equipadas con 
sistemas innovadores de seguridad 
para el control de velocidad, así 
como optimización del manejo de los 
operadores, cargadores USB, WiFi, 
pulsadores en Braille, geolocalizador 
en tiempo real, información para el 
pasajero, integrado a la App del Va y 
Ven, y vinilos interiores.

Cabe señalar que, en octubre del año 
pasado, el Gobernador realizó una 
visita a la planta de producción de 
estos autobuses en Zaragoza, España 
para constatar el buen funcionamiento 
de este tipo de tecnología.

Para el desarrollo del Ie-tram en 
el estado, se realizará un refuerzo 
integral en la infraestructura vial con 
más de 100 kilómetros de carriles 
nuevos y preferente para el transporte, 
infraestructura eléctrica de carga, 
accesibilidad en autobuses, ruta y 
paraderos, paraderos e infraestructura 
complementaria en el Centro Histórico 
de Mérida para conectar con rutas 
actuales para mejorar la vialidad e 
imagen de este punto.

De esta forma, el Ie-tram podrá 
interconectar con la ruta del Tren Maya, 
pues en Yucatán estamos apoyando 
este proyecto porque representa una 
oportunidad de que los 14 millones 
de turistas que llegan a Quintana Roo 
puedan visitar nuestro estado lo que 
genera empleo y desarrollo económico, 
por lo que en una de las reuniones con 
el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, le planteamos el proyecto, el 
cual le gustó y se acordó establecer una 
ruta que enlace a Teya y Umán con el 
Centro Histórico de Mérida, para atraer 
a más visitantes, puntualizó Vila Dosal.

Sobre el trabajo coordinado con el 
Gobierno Federal y en presencia del 
representante de la X Región Militar, 
General Brigadier Intendente José Luis 
Carmona García, el Gobernador recordó 
que se realizará en el 100% del terreno 
de 22 hectáreas un gran parque en “La 
Plancha”, que es un anhelo para los 
habitantes de esa zona por muchos 
años que pronto se hará realidad, por 
lo que agradeció a las fuerzas armadas, 
ya que el Ejército mexicano será el 
encargado de construir este espacio 
recreativo.

Movilidad urbana
 asequible y sustentable.

En su exposición, Vila Dosal destacó que 
este nuevo transporte los beneficios 
se traducirán en reducción de tiempo, 
amigable con el medio ambiente, 
conectividad, accesibilidad, rehabilitar 
espacios abandonados ubicados en 
puntos estratégicos de la ciudad y se 
transformarán las viejas vías del Tren 
en senderos de uso para el transporte 
público y movilidad urbana asequible y 
sustentable.

SU RECORRIDO SERÁ 
DE 100 KILÓMETROS, 
CONECTARÁ MÁS 
DE 100 RUTAS DE 
137 COLONIAS DE LA 
ZONA CONURBADA A 
TRAVÉS DE 3 RUTAS 
CON ALTA DEMANDA: 
KANASÍN-CENTRO, 
UMÁN-CENTRO Y 
CENTRO-FACULTAD DE 
INGENIERÍA UADY.
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Fortaleciendo la sustentabilidad y visión 
del futuro en el transporte público, el 
Ie-tram sigue las características de 
un servicio moderno al ser accesible 
a través de sus 4 puertas deslizantes, 
entradas bajas, disposición de los 
asientos y distribución interior con 
grandes pasillos de circulación, 
señalización de asientos reservados a 
sillas de ruedas, información sonora de 
la solicitud de parada e instalación de 
tecnología para recaudo electrónico, así 
como geolocalizadores.

Dichas unidades cuentan con innovación 
en su diseño que permite tener los 
beneficios de un tranvía con la flexibilidad 
de un autobús urbano, el uso de 
tecnología de punta en la transmisión de 
energía con la utilización de pantógrafos 
que permiten tener más opciones de 
carga y no depender solo de la carga 
nocturna, reduce la potencia requerida 
en el patio de carga y eso reduce los 
costos, incrementando la autonomía de 
los autobuses, agregó el Gobernador.

Sobre la función de este tipo de autobuses 
se detalló que cuentan con capacidad 
de hasta 105 pasajeros, mide 12 metros 
de largo, tiene Sistema de baterías 
modular, diseñado para adaptarse a las 
necesidades y de aire acondicionado 
diseñado para vehículos eléctricos 
cero emisiones, así como innovación 
tecnológica y en seguridad.

El Gobernador recordó que en noviembre 
del año pasado arrancó la operación 
de la ruta Periférico del sistema 
de transporte metropolitano “Va y 
ven”, incorporando multimodalidad 
con autobuses modernos y racks de 
bicicletas; unidades Euro 6 amigables 
con el medio ambiente y accesibles para 
personas con discapacidad; operadores 
capacitados y certificados y tecnología 
con pago electrónico y App de monitoreo.

A siete meses de su operación, puntualizó 
Vila Dosal, esta ruta se convirtió en la 
tercera con mayor número de viajes, 
realiza más de 15 mil viajes diario en 
promedio registrando 3 millones de 
viajes en total, 118 mil descargas de la 
App, es la primera ruta de transporte 
urbano 100% pago electrónico en México, 
cuenta con 69 paraderos, unidades que 
reducen el 90% de emisiones y el servicio 
cuenta con un horario de 5 de la mañana 
a 11 de la noche.

“Para establecer esta ruta, se realizaron 
una serie de obras en la infraestructura 
vial con la construcción de 5 kilómetros 
laterales, 9 bahías, 8 puentes peatonales 
y 16 elevadores, rehabilitación de 23 
kilómetros de repavimentación del 
Periférico, de 4.7 kilómetros de banquetas 
nuevas, del centro de control y monitoreo 
de transporte, así como la creación de 
44 pozos, la rehabilitación de 8 puentes 
peatonales y la habilitación de 18 cruces 
seguros y 65 pasos peatonales”, indicó el 
Gobernador.

Para una mejor movilidad, también se 
realizó la adquisición e implementación 
del sistema de semaforización inteligente 
controlado desde el C5i, así como se 
iniciará con la construcción de Centros 
de Transferencia (CETRAMS), de carriles 
Bus-Bici, instalación de parabuses 
seguros y señaléticas y 15 intersecciones 
y glorietas conflictivas en materia vial 
y que son un peligro para peatones y 
ciclistas.

LA NUEVA RUTA 
CONTEMPLA 
EL USO DE 25 A 
30 NOVEDOSAS 
UNIDADES QUE 
ENTRARÁN EN 
OPERACIÓN EL 
ÚLTIMO TRIMESTRE 
DE 2023, EN 
DICIEMBRE, PARA 
BENEFICIO DE MÁS DE 
200 MIL YUCATECOS 
QUE VIVEN EN 
MÉRIDA, KANASÍN Y 
UMÁN.
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Especial / La Revista 

OPINIÓN ESPECIAL 

Con sendos actos en Valladolid y Tizimín, 
el Secretario de Fomento Economico 
y del Trabajo, Ernesto Herrera Novelo, 

arrancó en el interior del estado la campaña 
para afiliar al Seguro Social a las personas 
trabajadoras del hogar, hombres y mujeres, 
a fin de garantizar sus derechos en materia 
de seguridad social.

Acompañado de Alejandra Victorín 
Contreras, titular de la Jefatura de Afiliación 
y Cobranza del IMSS y de autoridades 
municipales, el funcionario afirmó que dotar 
de atención médica, derecho a medicinas y a 
una jubilación a las personas trabajadoras 
del hogar es un acto de inclusión y de justicia 
laboral.

La campaña, anunció Herrera Novelo, llegará 
a diez municipios, de los más grandes y 
con mayor actividad económica, a fin de 
promover la inscripción al IMSS de las y los 
trabajadores del hogar.

Tanto en Valladolid como en Tizimín el titular 
de la Sefoet encabezó la instalación de los 
módulos de información y recorrió calles y 

Sefoet arranca en el interior 
del estado la campaña para afiliar 

a trabajadoras del hogar 

EL TITULAR DE LA 
SEFOET, ERNESTO 
HERRERA NOVELO 
JUNTO CON ALEJANDRA 
VICTORÍN CONTRERAS, 
JEFA DE AFILIACIÓN 
Y COBRANZA DEL 
IMSS; INICIARON, 
EN EL INTERIOR DEL 
ESTADO, LA CAMPAÑA 
PARA AFILIAR AL 
SEGURO SOCIAL 
A LAS PERSONAS 
TRABAJADORAS DEL 
HOGAR, HOMBRES Y 
MUJERES.

VALLADOLID Y TIZIMÍN FUERON LOS MUNICIPIOS DONDE 
COMENZÓ LA CAMPAÑA, CON EL OBJETIVO DE DOTAR 

DE ATENCIÓN MÉDICA, DERECHO A MEDICINAS Y A UNA 
JUBILACIÓN A LAS PERSONAS TRABAJADORAS DEL HOGAR.
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mercados para entregar folletos alusivos 
a la campaña de afiliación.

El funcionario exhortó a los patrones a 
afiliar a sus trabajadores y a cumplir con 
esta obligación de ley.

La licenciada Victorín Contreras explicó 
que no solo se deben afiliar a los y las 
trabajadoras de limpieza, sino también a 
quienes cuidan niños y adultos mayores, 
a los jardineros y a los que realizan otro 
tipo de labores en los hogares, pues todos 
tienen derecho a esa prestación.

Asimismo, explicó que el proceso de 
afiliación es muy sencillo y los patrones lo 
pueden realizar en línea, en la plataforma: 
w w w . i m s s . g o b . m x / p e r s o n a s -
trabajadoras-hogar, donde se obtiene un 
cálculo de cuánto le corresponde pagar 
de cuota y puede realizar el pago mensual 
o de manera anual si así lo desea.

Cada patrón, indicó, debe pagar una cuota 
que va de acuerdo con el número de días 
de la semana que trabaja la persona en 
su casa.

En Valladolid, el secretario del 
Ayuntamiento, Manuel Jesús Loría 
Santoyo, fue quien recibió al secretario 
Herrera Novelo y a la funcionaria del IMSS. 
En Tizimín, también el secretario de la 
Comuna, Javier Portillo Vergara, junto con 
otros funcionarios municipales, participó 
en las actividades y acompañó a los 
visitantes, entre los que estuvo un equipo 
de trabajadores de la Subsecretaría del 
Trabajo de la Sefoet que participó en la 
entrega de los folletos y las visitas casa 
por casa.

El titular de la Sefoet destacó la 
coordinación que existe entre los tres 
niveles de gobierno para realizar este 
programa y agradeció a la cadena de 
tiendas Dunosusa por brindar un espacio 
para instalar los módulos de información. 

La campaña de difusión para afiliar a las 
personas trabajadoras del hogar inició 
el 6 de mayo en Mérida con la visita 
de la maestra Norma Gabriela López 
Castañeda, Directora de Incorporación y 
Recaudación del IMSS, quien, junto con 
Herrera Novelo, sostuvo reuniones con 
el Consejo Coordinador Empresarial de 
Yucatán, con agrupaciones de mujeres 
empresarias y con asociaciones civiles.

En los próximos días, la campaña llegará 
a los municipios de Motul, Ticul, Tekax, 
Peto, Umán, Hunucmá (y Sisal) Progreso 
y Telchac Puerto

LA CAMPAÑA SE EXTENDERÁ A 10 MUNICIPIOS 
YUCATECOS DE LOS MÁS GRANDES Y CON MAYOR 

ACTIVIDAD ECONÓMICA, CONFIRMÓ ERNESTO 
HERRERA NOVELO.



Semanario de Información y Análisis Político28

OPINIÓN INFORMACIÓN 

El uso de la tecnología al servicio de 
los usuarios y los sorprendentes 
resultados que ha generado el 

Sistema de Telemetría de la Junta 
de Agua Potable y Alcantarillado de 
Yucatán, fue el tema central de la 
participación de Sergio Chan Lugo, 
director de la paraestatal, en el Smart 
City Expo Latam Congress que se llevó 
a cabo en Mérida.

En la mesa panel “Innovación Digital en 
los Servicios de Agua”, el funcionario 
afirmó que este sistema inteligente 
coloca a Yucatán a la vanguardia 
mundial en la operación del servicio de 
agua y juega un papel fundamental para 
responder a los retos del vertiginoso 
crecimiento urbano, comercial y de 
servicios que registra Mérida y la zona 
metropolitana, donde viven cerca de un 
millón de habitantes.

Chan Lugo subrayó que, no obstante 
que el sistema de la Japay tiene más 
de 50 años, es posible hacer frente 
a la demanda que se generará en 
los próximos 30 años sin necesidad 
de construir nuevas plantas 
potabilizadoras, esto gracias a una 
estrategia basada en tres ejes que 
planteó el gobernador Mauricio 
Vila Dosal desde el inicio de su 
administración.

Estos tres ejes son: la modernización 
de los equipos, la recuperación de 
caudales y el uso de la tecnología. 

Estas acciones, dijo, han permitido 
mejorar la eficiencia física del servicio 
al 36% en solo tres años, que equivale a 
un avance sin precedente de 11 puntos 
y representa un crecimiento del 44 por 
ciento, lo que constituye un gran logro.

Sin embargo, el director de la Japay 
destacó que el objetivo ahora es 
aumentar la eficiencia física al 70%, o 
sea al doble, precisamente con el uso de 
la tecnología y los sistemas inteligentes 
como el de la Telemetría, cuyo moderno 
centro de mando está en sus oficinas de 
la colonia Alemán.

Especial / La Revista 

Sergio Chan destaca el tema de la 
Telemetría en la Expo Latam Congress 

SERGIO CHAN LUGO, DIRECTOR DE LA JAPAY, PARTICIPÓ EN LA 
MESA PANEL “INNOVACIÓN DIGITAL EN LOS SERVICIOS DE AGUA”, 
EN EL MARCO DEL SMART CITY EXPO LATAM CONGRESS QUE SE 

LLEVÓ A CABO EN MÉRIDA. 

EL SISTEMA DE TELEMETRÍA  CON QUE OPERA LA JAPAY COLOCA 
A YUCATÁN A LA VANGUARDIA MUNDIAL EN LA OPERACIÓN DEL 
SERVICIO DE AGUA, EXPUSO EL DIRECTOR DE LA PARAESTATAL.
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OPINIÓN CONSTRUYENDO 

Como inversionista, preferir a las empresas 
que toman ventaja de los mercados que se 
están expandiendo rápidamente y responden 

adecuadamente a las demandas de sus clientes, 
no es filantropía, ¡Es un buen negocio!

Larry Fink, CEO de Blackrock, el administrador de 
activos más grande del mundo, dijo en su Carta a 
los CEO’s 2022: “Pocas cosas influirán más en las 
decisiones de asignación de capital, y por tanto, 
en el valor a largo plazo de su compañía, que la 
eficacia con la que navegue la transición de energía 
global en los próximos años. Cada compañía y 
cada industria será transformada por la transición 
a un mundo con cero emisiones netas. La pregunta 
es, ¿Usted liderará, o será dirigido?”.

Las grandes tendencias por lo regular atraen 
también grandes sumas de dinero, y transitar 
hacia una economía libre de carbono es una de 
las más grandes tendencias globales de hoy, y 
las inversiones sostenibles han alcanzado ya, los 
cuatro billones de dólares.

Existe una fundada inquietud acerca de estas grandes 
masas de capital fluyendo hacia los fondos de inversión, y 
por lo tanto a las acciones de las compañías que manifiestan 
estar haciendo algo sostenible, ESG, economía circular, o 
como quieras llamarle. Cuando nos acostumbramos a ver 
todo a través de la óptica del mercado, y a los accionistas 
que apuestan por la maximización de los rendimientos, es 
imposible sustraerse a la idea de que eso es precisamente 
lo que nos ha colocado en el enredo en que nos encontramos 
ahora mismo.
Hemos estado colocando las utilidades por encima de 
todo lo demás, literalmente, y esto es lo que nos está 
llevando al colapso ecológico simultáneamente con una 
ampliación creciente de la brecha de inequidad. Entonces, 
cuando enmarcamos los compromisos de una compañía 
alrededor de la batalla contra la emergencia climática bajo 
las condiciones exclusivamente del inversionista, esto 
nos regresa al ejercicio de ¿Cómo crea esto valor para el 
accionista?

Sin embargo, a pesar de esta preocupación genuina y 
con todas estas fuerzas viendo la luz, los inversionistas 
estarán ahí y permanecerán aún con el caos que genera 
la imprecisa definición de las políticas ESG. Y a final de 
cuentas sería imposible generar un buen impulso en 

sostenibilidad corporativa teniendo a los inversionistas al 
margen o francamente en contra. Los CEO’s, que son los 
que a final de cuentas toman las decisiones, no sienten 
demasiada presión para actuar, a menos que ésta provenga 
de sus inversionistas.

Ellos necesitan obtener buenos resultados económicos, 
pero solamente después de que la compañía haya 
ayudado a proteger los recursos globales en los que 
todos depositamos nuestra esperanza de progreso. Los 
resultados verdaderamente importantes deben ser: 
reducir rápidamente las emisiones de carbono, pagar 
salarios dignos, impulsar políticas públicas que generen 
un verdadero cambio sistémico. 

El imperativo moral y de negocios para los líderes de hoy, 
consiste en enfocarse en lo que verdaderamente importa: 
implementar acciones, a la velocidad y escala que sea 
necesario, para construir un mundo realmente sostenible. 
Y si además eso es buen negocio y no mera filantropía, 
¡Fantástico!

--------------------------------
© Copyright 2022. 
Raúl Asís Monforte González. 
Todos los derechos reservados.

El imperativo moral y de negocios para los 
líderes de hoy, consiste en implementar acciones, 
a la velocidad y escala que sea necesario, para 

construir un mundo realmente sostenible.

No es filantropía, ¡Es un buen negocio!
Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg



Semanario de Información y Análisis Político30

OPINIÓN CONGRESO 

En sesión de la comisión de Presupuesto, Patrimonio 
Estatal y Municipal, se aprobó por unanimidad el proyecto 
de decreto en donde se autorizan montos del adelanto 

de las participaciones federales, a los cuales podrán acceder 
los municipios de Dzemul, Hunucmá, Temax, Teya, Tizimín y 
Tzucacab. También la modificación de sus Leyes de Ingresos 
2022.

Esto para que los ayuntamientos realicen los trámites 
necesarios y accedan al programa federal Banobras.

Al respecto, el diputado de Acción Nacional, Víctor Hugo 
Lozano Poveda, reiteró que la suma de esfuerzos siempre 
traerá consigo resultados positivos. “Es de reconocer que se 
tenga la apertura necesaria de parte de Banobras para que se 
cuente con las facilidades para agilizar los trámites”.

Por su parte, la diputada de Morena, Alejandra Novelo Segura, 
celebró que los municipios accedan a estos recursos, con los 
cuales harán más obras que impactarán directamente en la 
vida de las y los ciudadanos sobre todo en su bienestar.

También por unanimidad se aprobó el proyecto de dictamen 
referente a la modificación de la Ley de Ingresos y de Hacienda 
del municipio de Uayma para el ejercicio fiscal 2022.

Diputación Permanente

Posteriormente, se llevó a cabo la sesión de la Diputación 
Permanente, en donde se turnó a las comisiones unidas 
de Puntos Constitucionales y Gobernación, y de Justicia y 
Seguridad Pública, la terna de candidatos y candidatas para el 
cargo de magistrado del Tribunal Superior de Justicia, enviado 
por el Ejecutivo Estatal.

Se turnó a la comisión de Vigilancia de la Cuenta Pública, 
Transparencia y Anticorrupción el informe de la cuenta pública 
del ejercicio de los recursos públicos de enero a diciembre de 
2021 del municipio de Bokobá.

Especial / La Revista 

Municipios accederán a 
recursos federales  para mejoras 

de su infraestructura

EL DIPUTADO DE ACCIÓN NACIONAL, VÍCTOR 
HUGO LOZANO POVEDA, REITERÓ QUE LA 

SUMA DE ESFUERZOS SIEMPRE TRAERÁ 
CONSIGO RESULTADOS POSITIVOS. 
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Gaspar Quintal exhorta al Ejecutivo 
a mandar ternas con carrera judicial 

en vez de privilegiar a los amigos

El coordinador de la Fracción 
Legislativa del PRI, Gaspar 
Quintal Parra, lamentó que 

el Poder Ejecutivo esté enviando 
ternas para magistrados con 
personas sin perfil ni carrera 
judicial para dichos cargos y que 
está privilegiando la amistad en 
las designaciones,  por lo que hizo 
un llamado a presentar candidatos 
con experiencia en el ramo y a los 
propios funcionarios judiciales. 

Recordó que durante la aprobación 
de la Reforma Judicial, el PRI 
propuso el reconocimiento de la 
carrera judicial de los servidores 
públicos, por lo que es necesario 
que se tome en cuenta este punto 
al momento de definir quiénes 
integrarán el Tribunal Superior de 
Justicia. 

Durante la reunión de trabajo de 
las Comisiones Unidas de Puntos 

Constitucionales y Gobernación y de Justicia y Seguridad Pública del Congreso 
del Estado, el diputado priísta criticó que las ternas están conformadas por 
funcionarios del Gobierno del Estado y que se está privilegiando la amistad de 
alguien sobre la capacidad de la persona.

“Son contadas las personas que cubren el perfil, la mayoría no tiene experiencia 
en el ramo judicial, de ahí la preocupación, porque estamos hablando de que de 
ellos dependerán la revisión de sentencias. No pongo en juicio la capacidad de 
cada uno, pero no estamos en los tiempos de experimentar y aprender”, sostuvo.

Dijo que la Fracción del PRI, a pesar de ser oposición, siempre ha privilegiado 
el bienestar de la población yucateca, por eso es que en algunos temas que se 
discuten en el Congreso del Estado ha puesto su postura  sobre la mesa, y cuando  
hay acceso al diálogo, le apuesta al consenso y no va en contra.

Pero, recalcó, durante el proceso de selección de nuevos magistrados del Tribunal 
Superior de Justicia de Yucatán, están saliendo los nombramientos por mayoriteo 
de la bancada del PAN, sin tomar en cuenta que los aspirantes no cumplen el perfil.

Por tal razón, Gaspar Quintal adelantó que pedirá a las diputadas y a los diputados 
que apoyan dichas designaciones, que se comprometan a que los nuevos 
magistrados no van a despedir gente del Tribunal y que respetarán la carrera 
judicial de tantas personas  que llevan años trabajando ahí.

“También pido al Ejecutivo que en las siguientes ternas tome en cuenta a gente con 
carrera judicial, a gente del mismo Poder Judicial, que se comprometa a pasar a la 
historia por hacer un cambio para bien en el Poder judicial”, sostuvo el legislador, 
quien recordó que en la última reforma se hizo constitucional la carrera judicial.

De igual forma, declaró que estamos ante la oportunidad de conseguir un Tribunal 
Superior de Justicia con miembros de vasta experiencia en temas jurisdiccionales, 
por lo que exhortó a que no se incline por amigos o pago de favores.
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En Mérida se fomenta la 
participación ciudadana y eso 
permite impulsar programas y 

proyectos que garantizan decisiones 
plurales y ayudan a fortalecer la 
seguridad, la armonía y la paz social del 
Municipio, aseguró el Alcalde, Renán 
Barrera Concha. 

Destacó que las ciudades inteligentes, 
más que avances en infraestructura 
tecnológica y digital, también incluye 
acciones locales para mejorar las 
condiciones de vida en el Municipio, 
como la reciente inversión de más de 
280 millones de pesos del Ramo 33, 
que no sólo generaran bienestar social, 
sino también suman al cumplimiento de 
los objetivos de desarrollo sostenibles 
de la ONU, con lo cual se avanza para 
ponerle fin a la pobreza, proteger el 

planeta y garantizar que todas las 
familias de nuestro municipio disfruten 
de paz, prosperidad y calidad de vida.

Durante su participación en la mesa 
Panel: Experiencias Locales en la 
Implementación de la Nueva Agenda 
Urbana en México; Oportunidades 
y Retos, organizado en el marco del 
“Smart City Expo Latam Congress 2022”, 
el Presidente Municipal compartió las 
experiencias de éxito en materia de 
movilidad urbana, medio ambiente y 
sustentabilidad que se están aplicando 
en Mérida, así como los retos y desafíos 
que enfrenta para alcanzar el rango de 
Ciudad Inteligente.

En este conversatorio que tuvo como 
sede el Centro de Convenciones 
Yucatán Siglo XXI, participaron junto 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Especial / La Revista 

Mérida impulsa políticas 
para combatir la pobreza, 

generar armonía y justicia social

UNA CIUDAD INTELIGENTE 
ES AQUELLA QUE ANALIZA 
SU ENTORNO Y ASUME SUS 
DESAFÍOS, MANIFESTÓ EL 
ALCALDE RENÁN BARRERA 
CONCHA, DURANTE 
SU PARTICIPACIÓN 
EN LA MESA PANEL: 
EXPERIENCIAS LOCALES 
EN LA IMPLEMENTACIÓN 
DE LA NUEVA AGENDA 
URBANA EN MÉXICO; 
OPORTUNIDADES Y RETOS, 
ORGANIZADO EN EL MARCO 
DEL “SMART CITY EXPO 
LATAM CONGRESS 2022”.
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con el Alcalde de Mérida, Verónica González Sepúlveda, 
directora de resiliencia de Ciudad Juárez, Chihuahua, y Alicia 
Avendaño Lozano, directora de proyectos estratégicos de 
San Nicolás de los Garza, Nuevo León.

El conversatorio se realizó en coordinación con ONU-
Habitat y tuvo como propósito ser un espacio de reflexión 
entre autoridades locales de México para compartir 
los progresos, hallazgos, oportunidades y brechas 
experimentadas en la implementación de la Agenda 2030 
y la Nueva Agenda Urbana (NAU).

En su intervención, como representante de la ciudad 
anfitriona, Barrera Concha señaló que cuando se habla de 
agendas a nivel internacional, poco se puede avanzar si 
no se tienen compromisos locales, por lo que habría que 
orientar los esfuerzos desde los municipios para que los 
resultados se puedan ver como país.

Agregó que una ciudad no se reinventa cada tres años, lo 
que dura el periodo constitucional, sino que una urbe tiene 
que tener un plan a mediano y largo plazo, además de la 
documentación de las acciones comprendidas dentro de 
las políticas públicas. 

“No puede un alcalde o alcaldesa reinventar o tratar 
de hacer cosas cada cierto tiempo, dejando de lado la 
continuidad de los proyectos existentes, porque sería 
un desperdicio de recursos, es decir, es necesario dar 
continuidad a los programas y tener muy claro cuáles son 
los objetivos y las metas y sobre todo plasmarlas en un 
documento que nos permita ejecutar acciones concretas”, 
subrayó.

En el encuentro moderado por Elkin 
Velásquez, Representante Regional de 
ONU-Habitat para América Latina y El 
Caribe, el Presidente Municipal compartió 
a grandes rasgos los avances, así como 
las acciones y esfuerzos que el Municipio 
está realizando para incorporar y 
transversalizar los principios de la Nueva 
Agenda Urbana 2030, poniendo énfasis 
en destacar la elaboración del Plan 
Municipal de Desarrollo conformado por 
seis ejes rectores que conducen el actuar 
del gobierno municipal.

Indicó que se han desarrollado estrategias 
y políticas públicas que han permitido, 
entre otros logros, establecer un conjunto 
de acciones concretas contra el cambio 
climático, este diseño de actividades por 
ejes de atención ha permitido, a su vez, 
asignar un presupuesto para llevarlos a 
cabo.

Recordó que entre los retos y desafíos que 
enfrenta Mérida para avanzar en materia 

de desarrollo sostenible, destaca la implementación del 
Programa De Diseño Participativo De Espacios Públicos, 
que incorpora la participación y cooperación ciudadana 
como su principal componente, asimismo, la instalación de 
paneles solares en el 100% de los edificios administrativos 
y la implementación del plan de infraestructura verde que 
ha permitido reforestar a la ciudad.

“Necesitamos tener compromisos muy puntuales para que 
desde Mérida, que es la ciudad que concentra el 50% de 
la población del Estado de Yucatán, se realicen acciones 
muy concretas que se suman a las emprendidas en otras 
ciudades, estados y países, para aminorar los efectos del 
cambio climático y disminuir la contaminación”, aseveró.

En la ronda final del encuentro, Barrera Concha consideró 
importante resaltar que para que las políticas públicas de 
los gobiernos municipales funcionen, es necesario incluir 
la voz de la ciudadanía, de tal manera que también se 
refleje en los proyectos y programas que se lleven cabo.

“La sociedad está compuesta de muchísimas aspiraciones 
colectivas, grupales individuales, con ello les quiero 
decir es que parte de la responsabilidad que tenemos 
las autoridades municipales es tomar decisiones para la 
mayoría de la población”, subrayó.

Precisó que es necesario innovar la administración 
municipal para hacer frente a la nueva gobernanza del 
desarrollo urbano y de la vida de las comunidades.

“No hay que tener miedo a atreverse a innovar las cosas 
pueden salir bien, la diferencia entre un gobierno y la 
sociedad es que el gobierno es temporal y la sociedad 
es permanente y tenemos que establecer y articular 
mecanismos que obliguen a los gobiernos municipales a 
que se continúe lo bien hecho y se elimine lo que no se hizo 
bien”, puntualizó.

BARRERA CONCHA DESTACÓ QUE PARA QUE 
LAS POLÍTICAS PÚBLICAS DE LOS GOBIERNOS 
MUNICIPALES FUNCIONEN, ES NECESARIO 
INCLUIR LA VOZ DE LA CIUDADANÍA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

En Yucatán impulsando el 
desarrollo de ciudades inteligentes: 

Gobernador Mauricio Vila Dosal

Por tercer año consecutivo, Yucatán 
fue sede del Smart City Expo Latam 
Congress en la que más de 300 

ciudades y regiones del mundo, más de 
100 alcaldes de toda Latinoamérica, 250 
speakers y 200 empresas o instituciones, 
así como 14,000 participantes, se dieron 
cita para compartir e intercambiar 
experiencias, para formar y desarrollar 
ciudades inteligentes, con lo que se está 
trayendo el mundo al estado para seguir 
siendo ejemplo a nivel nacional.

El gobernador Mauricio Vila Dosal, en 
presencia del alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, aseguró que “en Yucatán 
hay ganas de hacer las cosas, de innovar, 
avanzar y poner ejemplo a todo el país; 
en la entidad, estamos conscientes 
de que estos logros que estamos 
alcanzando juntos, con nuestro esfuerzo 
de todos los días, son sin dejar al lado 
y preservando nuestra cultura, que es 
única, porque los yucatecos no queremos 
que se pierda. Estamos dando pasos a 
la modernidad, manteniendo nuestra 
esencia y escuchando las necesidades de 
los habitantes”.

El CEO de FIRA Barcelona International, Ricard Zapatero 
Camps, reconoció al Gobernador por la valentía de poner en 
marcha la realización de congresos en formato presencial y 
demostrar, una vez más, que somos capaces de organizar un 
encuentro de primer nivel mundial.

Por su parte, el presidente de FIRA Barcelona México, 
Manuel Redondo Peralta, señaló que “es un honor para 
nosotros y estamos muy honrados, de coincidir y compartir 
visiones, donde la vanguardia y el futuro van de la mano, en 
coincidencia con la cultura y el patrimonio, donde no hay 
dilemas entre lo digital y lo ecológico, ni tampoco entre la 
innovación y la identidad; queremos que el Smart sea y siga 
siendo un catalizador de proyectos para la transformación de 
América Latina, y estamos seguros que, aquí, en Yucatán lo 
seguiremos logrando”.

Asistieron más de 100 alcaldes de México, Brasil, Colombia, 
Argentina, Costa Rica, Guatemala y Bolivia, entre otros países, 
con quienes se tuvo la oportunidad de aprender y compartir 
las ganas de hacer las cosas, intercambiando opiniones con 
gente de todo el mundo, en busca de respuestas innovadoras.

También, en presencia de la directora General de FIRA 
Barcelona México, Pilar Martínez Letona, el gobernador 
expuso que no sólo seguimos siendo el estado más seguro 
de México, sino que, por segundo año consecutivo, la tasa 
de incidencia delictiva disminuyó aún más, lo que propicia 
un buen ambiente para negocios; así, tanto la consultora 
británica Deloitte como la American Chamber of Commerce 
de Estados Unidos dicen que este el mejor lugar para ello, en 
toda la República.

Durante el Smart City, se presentó lo que se hace en Yucatán, 
como la Ventanilla Digital de Inversiones con la OCDE, ya que 
hay un solo estado de Latinoamérica que tenga un proyecto 
de este tipo; lo que se hace junto con Huawei, a través de la 
estrategia Tech4Nature, donde se utiliza su tecnología para 
monitorear la fauna local y cuidar mejor la naturaleza.

A la ceremonia de inauguración, asistieron los presidentes de 
las delegaciones estatales de las Cámaras Nacionales de la 
Industria de Telecomunicaciones e Informática (Canieti), Víctor 
Julián Morales Rivas; Comercio, Servicios y Turismo (Canaco-
Servytur) Mérida y el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
Iván Rodríguez Gasque, y de la Industria de la Transformación 
(Canacintra), José Antonio Centeno Reyes, entre otros.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL, INAUGURÓ EL SMART CITY 
EXPO LATAM CONGRESS, QUE POR TERCER AÑO CONSECUTIVO SE 
REALIZA EN YUCATÁN.
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La actividad se realizó de manera 
presencial, del 7 al 9 de junio, y en 
modo virtual será del 14 al 16 de este 
mes, bajo el lema “Activar, actuar y 
acelerar”. Los temas tratados son: la 
relevancia de lo urbano, y de ciudades 
y territorios gobernando desde lo local; 
la atención de la emergencia climática, 
y la importancia de la vivienda digna, 
los espacios públicos, la cooperación, la 
comunidad y la transformación digital.

“Unidos limpiando Yucatán” 
jornada de limpieza, primera 

en su tipo a nivel nacional

Por otra parte, el gobernador por 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
encabezó la jornada de megalimpieza 
“Unidos limpiando Yucatán”, en la 
que participaron más de 10,000 
voluntarios de los 106 municipios 
participaron, primera en su tipo a nivel 
nacional, con la que se está saneando, 
simultáneamente, más de 1,400 
kilómetros lineales de carreteras.

Desde Muna, Sacalum y Abalá, el 
gobernador constató y se unió a estas 
tareas, que se llevaron a cabo en 
diferentes tramos viales, al tiempo que 
agradeció a quienes se sumaron para 
transformar a la entidad en una región 
más verde, por lo que aseguró, de nada 
sirven los discursos si no se pone 
manos a la obra, por lo que se decidió 
implementar esta estrategia en todo el territorio.

Trabajando en equipo, unidos y de la mano con los demás 
órdenes de Gobierno, se pueden obtener mejores resultados. 
Aquí, lo más importante no es limpiar la basura, sino que 
la gente ya no tire basura; tenemos que seguir generando 
consciencia de que estamos condenando a este mundo al 
desastre, si no actuamos, comentó Vila Dosal. 

La Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS) reportó que, en 
resultados preliminares, se contabilizaron la recolección de 
300 toneladas de residuos sólidos.

En el marco del Día Mundial del Medio Ambiente, en Muna, 
se puso en marcha esta actividad, que forma parte de la 
estrategia estatal Yucatán Cero Residuos, con lo que se 
intervinieron 430 conexiones intermunicipales, a través de 
318 brigadas y 240 vehículos.

Acompañado de los titulares de la Secretarías de Desarrollo 
Sustentable (SDS), Sayda Rodríguez Gómez, y Social (Sedesol), 
Roger Torres Peniche, así como la alcaldesa anfitriona, María 
Eloísa Castro Contreras, Vila Dosal constató y participó 
en las labores en esa demarcación, donde se contó con la 
colaboración de 265 voluntarios, de las administraciones 
estatal y municipal, así como de la iniciativa privada y 
estudiantes de planteles como el Colegio de Bachilleres 
(Cobay).

Rodríguez Gómez, indicó que la jornada que se llevó a cabo en 
toda la entidad, en cada una de las cabeceras, se intervinieron 
más de 430 rutas, para lo cual se creó un comité con brigadas y 
los 106 cabildos, junto con Sedesol y el Instituto de Desarrollo 
Regional y Municipal (Inderm).

Fueron más de 15 reuniones de capacitación, en un esfuerzo 
coordinado para plantearles la estrategia, y cada actor puso 
su granito de arena para llevar a un Yucatán más limpio con 
carreteras limpias.

 Como parte del Programa de Manejo de Residuos, Vila Dosal 
entregó, a las 106 demarcaciones, un esquema personalizado 
para atender las problemáticas de su localidad y ya se tiene 
los primeros resultados de su convocatoria, pues “llevamos 
más del 40% de los municipios con su programa aprobado y 
más del 60% ha presentado avances, con acciones puntuales, 
para que, juntos, sigamos colaborando por un Yucatán más 
verde y sostenible”.

Con este esquema, el estado se convirtió en el primero del 
país en contar con estas herramientas particulares para cada 
localidad, elaborados con la cooperación de las Universidades 
Marista y Tecnológica Metropolitana de Mérida (UTM), y 
apoyo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), para 
atender las necesidades de cada localidad. 

Durante la jornada de limpieza se recolectó basura como 
envases de plástico, cristal y colillas de cigarros, entre otros.

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 
DOSAL ENCABEZÓ 
LA JORNADA DE 
MEGALIMPIEZA 
“UNIDOS LIMPIANDO 
YUCATÁN”.

MÁS DE 10 MIL VOLUNTARIOS DE LOS 106 MUNICIPIOS 
PARTICIPARON EN ESTA JORNADA CON LA QUE SE ESTÁ SANEANDO, 
SIMULTÁNEAMENTE, MÁS DE 1,400 KILÓMETROS LINEALES DE 
CARRETERAS.
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CAMPECHE 

Destapan red inmobiliaria de Moreno
para triangular recursos en Campeche

Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI montó 
una red con familiares y amigos para comprar 
propiedades y terrenos en Campeche a precios bajos, 

donarlas y luego revenderlas a un precio mucho mayor.

Una investigación de Mexicanos Contra la Corrupción y 
la Impunidad (MCCI), publicada por el rotativo 24 Horas,  
sostiene que «Alito» Moreno junto con  su hermano Emigidio 
Gabriel, su madre Yolanda Mercedes Cárdenas Montero y 
Juan José Salazar Ferrer -su arquitecto de cabecera- son 
propietarios de 35 casas y terrenos en Campeche.

La organización refiere que esto consta en los expedientes 
del Registro Público de la Propiedad (RPPyC) y del Instituto 
de Información Estadística, Geográfica y Catastral 
(Infocam) de dicha entidad.

A saber de MCCI, en diciembre de 2021 el presidente nacional 
del Partido Revolucionario Institucional (PRI) presentó a 
la Cámara de Diputados su declaración patrimonial en la 
que indica que es dueño de 13 inmuebles: dos casas y 11 
terrenos adquiridos entre marzo de 2012 y mayo de 2021 
por un valor de 12 millones 963 mil pesos (mdp).

En ese tiempo fue diputado federal (2012-2015), 
gobernador (2015-2019), asumió la dirigencia del tricolor y 
volvió por tercera vez a San Lázaro (2021).

Uno de los predios de 39 mil 251 metros cuadrados -siete 
veces la cancha del estadio Azteca- fue adquirido por 155 
mil pesos (cuatro pesos el metro cuadrado) en 2014, nueve 
meses antes de asumir la gubernatura.

Moreno Cárdenas compró el terreno a Desarrollo Comercial 
y Residencial SA de CV -constituida en 2019- cuyo dueño es 
Yusuf Mohammad Amdani Bai, empresario paquistaní con 
nacionalidad hondureña, propietario de Grupo Karim’s, e 
invierte en los sectores textil, manufactura e inmobiliaria, 
con presencia en Centroamérica, Medio Oriente y EU.

El terreno es parte de “Campeche Hills”, un exclusivo 
complejo residencial en una de las zonas con mayor 
plusvalía de Campeche, a saber del propio Grupo Karim’s.
Hoy esos terrenos tienen un valor superior a los 78 
millones de pesos.

MCCI reporta que cuatro de esas propiedades las cedió 
el priista a su madre, pero el 18 diciembre de 2019 fueron 
aseguradas por la Fiscalía especializada en Combate a 
la Corrupción de la FGR como parte de la investigación 
en su contra por presunto enriquecimiento ilícito; meses 
después se cancelaron las retenciones y las recuperó.

A saber de la organización, las compras se hicieron a precio 
preferencial a tal grado que en algunas el metro cuadrado 
se compró a un peso. Esto -continúa el reportaje- para 
cederlas a cercanos, venderlas a sobreprecio y así tener 
liquidez para otras operaciones.

Especial / La Revista 

“CAMPECHE HILLS” ES UN EXCLUSIVO COMPLEJO 
RESIDENCIAL EN UNA DE LAS ZONAS CON MAYOR 
PLUSVALÍA DE CAMPECHE.
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Incluso el priista adquirió propiedades en Champotón 
-cedidas también a su madre- por 33 centavos el metro 
cuadrado, según la escritura pública 530 del 19 de junio 
de 2015.

Otros predios irregulares

Según reporta MCCI, otros de los predios irregulares son:

Cinco lotes cedidos a su madre el 11 de noviembre de 2015, 
según consta en la escritura pública 1330/2016. Fueron 
adquiridos en 2015.

El traspaso del predio «Miramar» de 10 hectáreas, al 
poniente de la capital campechana y que fue comprado a 
Federico Echeverría Lanz, hijo del exgobernador Eugenio 
Echeverría Castellot por 390 mil pesos

Una parcela -cedida a su madre- de 305 mil 979 metros 
cuadrados en Champotón, comprada a Marco Antonio 
Marrufo Alcocer (funcionario público estatal en varias 
ocasiones) por 100 mil pesos -33 centavos por metro 
cuadrado-

Dos predios de mil 419 metros cuadradros donados a su 
madre en el fraccionamiento Lomas Castillo. Se pagó un 
millón 750 mil 952 pesos.

El predio «Entre Hermanos» de siete mil 602 metros 
cuadrados (a unos metros de Lomas Castillo) cedido a su 
madre.

El esquema

A saber de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad 
la donación de «Entre Hermanos» no generó el pago del 

ISR debido a que fue un traspaso “entre descendientes y 
ascendientes en línea recta”, como consta en la escritura 
certificada por el licenciado Carlos Felipe Ortega Pérez.

A su vez, registros del Infocam con fecha del 13 de abril 
de 2022 indican que la madre de «Alito» es dueña de dos 
terrenos en Champotón (44 mil 970 metros cuadrados).

Mientras que la propiedad del dirigente partidista en 
Campeche Hills, adquirida a 3.95 pesos el metro cuadrado 
en 2014, el costo actual por el metro sería de dos mil pesos, 
500 veces más que el precio inicial.

En lo que respecta a Lomas del Castillo, registros del 
Infocam (abril de 2022) refieren que Alejandro Moreno, 
su madre, su hermano y Salazar Ferrer son dueños de 22 
lotes.

En ese fraccionamiento «Alito» es dueño de una casa 
conformada por nueve predios: cinco a su nombre y cuatro 
al del arquitecto Juan José Salazar Ferrer pero el dirigente 
del tricolor también es dueño de los números 23, 44, 129, 
130, mientras que Salazar Ferrer posee el 20, 83 y 116.

Mientras que su madre posee los número 82 -el más 
grande del sitio-, 99 y 100; su hermano tiene los 109, 110 
y 123.

Incluso, Moreno Cárdenas adquirió en 2014 un terreno de 
812 metros cuadrados -en el fraccionamiento Villas de Kala 
en la capital campechana – a la empresa Constructores 
Unidos de Campeche SA de CV por 370 mil pesos.

Y ya como gobernador Alejandro Moreno, Constructores 
Unidos obtuvo entre 2015 y 2017, ocho contratos por 97 
millones 875 mil 229 pesos.

UNA INVESTIGACIÓN DE 
MEXICANOS CONTRA 
LA CORRUPCIÓN Y LA 
IMPUNIDAD (MCCI), 
SEÑALA QUE «ALITO» 
MORENO JUNTO CON  SU 
HERMANO, SU MADRE 
Y SU ARQUITECTO 
DE CABECERA, SON 
PROPIETARIOS DE 35 
CASAS Y TERRENOS EN 
CAMPECHE.



Semanario de Información y Análisis Político38

El gobernador Carlos Joaquín expresó que 
en la jornada electoral del pasado 5 de 
junio se vivió en un espacio democrático, 

con oportunidad de que la gente pueda acudir 
con paz, con orden, con tranquilidad, con 
incidentes menores, con un saldo totalmente 
blanco en este espacio para reforzar nuestro 
espíritu democrático.

El titular del Ejecutivo expresó que un tema 
fundamental e importante es el manejo de las 
finanzas en el estado, de nuestra deuda pública 
que se heredó en más de 20 mil millones de 
pesos, que ha disminuido en 300 millones de 
pesos, que disminuyó también en las tasas y en 
el cargo que por intereses esta deuda tiene, en 
dónde también hemos liquidado la totalidad de 
la deuda a corto plazo.

En relación con el Día de la Libertad de 
Expresión Carlos Joaquín afirmó que durante su 
administración hubo amplia libertad de señalar, 
criticar e indicar diversidad de opiniones.

Durante el programa Caminando Juntos, transmitido por 
el Sistema Quintanarroense de Comunicación Social y las 
redes de la Coordinación General de Comunicación, Carlos 
Joaquín insistió en que la recuperación económica va bien, 
con obras que están a punto de su inauguración.

Carlos Joaquín exhortó a la población a seguir 
contribuyendo con la recuperación económica, la mejor 
distribución de la riqueza, la recuperación del empleo.

Sargazo da respiro a las playas

Por otra parte, el recale masivo de sargazo dio un respiro 
a las costas y playas de Quintana Roo, por lo que turistas 
pudieron disfrutar de los arenales del Caribe mexicano.

Luego de la arribazón de grandes toneladas de sargazo 
durante el mes de mayo, las cuales fueron atípicas, se ha 
logrado ver una disminución del recale del alga marina en 
la costa de Cancún, Isla Mujeres, Riviera Maya y Cozumel.

De acuerdo con la Red de Monitoreo del Sargazo, las playas 
de la zona hotelera de Cancún registran bajo nivel de 
sargazo, zona donde este fin de semana se pudo apreciar 
a miles de turistas disfrutando del sol y la playa.

Lo mismo ocurre en la Riviera Maya donde es posible ver 
en el mapa varias zonas en color amarillo que significa 
bajo y en color amarillo que es moderado.

La red de monitoreo precisa que de un total de 80 playas 
supervisadas, 5 playas lucen sin sargazo, 46 playas tienen 
un nivel muy bajo de algas marinas, 16 tiene un recale 
moderado, solo 10 playas tiene sargazo en nivel abundante 
y 3 excesivo.

El fin de semana Cancún recibió más de mil vuelos 
nacionales e internacionales que mantiene una alta 
ocupación hotelera, y se estima hay más de 300 mil 
turistas vacacionando en todo el Caribe mexicano.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Quintana Roo vive en democracia y con 
crecimiento económico: Carlos Joaquín

EL RECALE MASIVO DE SARGAZO 
DIO UN RESPIRO A LAS COSTAS Y 
PLAYAS DE QUINTANA ROO, TURISTAS 
DISFRUTARON DE LOS ARENALES DEL 
CARIBE MEXICANO.

CARLOS JOAQUÍN EXHORTÓ A LA POBLACIÓN A SEGUIR 
CONTRIBUYENDO CON LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA.  
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En la pintura de Goya vemos al dios Saturno 
devorando a uno de sus hijos. Para los 
griegos, conforme el tiempo pasa, pierdes un 

pedazo de tu vida. Poco a poco la existencia se va 
escapando. En la literatura griega, este personaje 
vivía con miedo a ser traicionado y derrotado 
por alguno de sus hijos. Su temor estaba bien 
justificado: Había castrado a su padre (Urano) 
y le había robado el trono. Las profecías ahora 
apuntaban en su contra: Correría la misma suerte 
de su progenitor. Para evitar caer en desgracia 
tan pronto sus hijos nacían los deglutía. También 
en la vida real Saturno te devora.

El tiempo es uno de los elementos más 
importantes de la tercera dimensión. Cada día 
desde que nacemos cada minuto que pasa nos va 
haciendo viejos. 
El emprendedor ve con ansiedad cómo el tiempo 
se agota y no logra cumplir todas sus metas. Los 
jóvenes viven con prisa. Usamos sofisticados 
relojes de pulsera para poder estar siempre a la 
hora acordada. 

Desde pequeños aprendemos que la puntualidad 
es una virtud de los reyes. También nos enseñan 
que no somos dueños del tiempo de los demás 
y es de poca educación llegar tarde. Estas 
formas de vivir tan enfocadas a Cronos terminan 
volviéndonos vulnerables a él.
Imaginemos un día de viaje para encontrarnos con 
alguien que amamos. Subimos al avión y desde 
la ventanilla disfrutamos la vista. Nos sirven un 
refresco con unas galletas y vemos las nubes a 
35,000 pies de altura. 

En eso un aviso de la cabina de pilotos: Debido 
al mal tiempo el vuelo será desviado y todos los 
vuelos de conexión se van a perder. 

El viaje, en lugar de durar 1.25 horas, ahora va 
a durar 8. Un pasajero se desespera: él quería 
que todo saliera según lo planeado y ahora sus 
expectativas fueron estropeadas por el mal clima. 

La vista panorámica ahora se ve desesperante. El 
viaje se ha vuelto horroroso.  

Sin embargo, otro pasajero a bordo pensó: estoy 
libre de mis obligaciones así que usaré este 
tiempo para aprender otro idioma.

Alguien más aprovechó ese tiempo 
para platicar con su esposa de 
temas divertidos. ¿Cuál es la 
diferencia entre uno y otro? Aquel 
que trata de controlar las cosas 
que no puede está condenado a la 
frustración. 

Por otro lado, el que disfruta 
y agradece cada minuto de su 
existencia se escapa de las garras 
de Cronos. 

La diferencia entre la abundancia y 
la miseria está en siempre tener una 
actitud de agradecimiento. 

OPINIÓN MUNDO GENERACIONAL

Saturno te devora
Por Edwin Carcaño Guerra
Correo: ecarcanog@gmail.com
edwincarcanoguerra
@ecarcanog
 

Saturno te devora o tú 
lo devoras a él. ¿Qué 
prefieres?
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“Los gobiernos deberían apostar a lo cultural, a 
que hay una manifestación de la sociedad, uno de 
los grandes vacíos no lo resuelve la tecnología, 
qué sentido tiene estar aquí…”

OPINIÓN  LA VIDA EN ROSA

Ha iniciado el VI Festival Internacional de Poesía “En el 
Lugar de los Escudos” (Ciudad de México y Estado de 
México) en coordinación con Castilla y León Poesía 

en Tránsito, al que ha dado vida Álvaro Mata Guillé, poeta 
costarricense-mexicano, ensayista y director teatral, quien 
este año acompañado de poetas y artistas que acuden 
al llamado desde distintos países, rinden homenaje al 
multipremiado poeta venezolano Rafael Cadenas. 

Mata Guillé es coordinador general del Corredor Cultural 
Poesía en Tránsito, director del proyecto Chimalhuacán a 
la orilla del lago (Estado de México). Codirector del Festival 
Internacional del Norte-Poesía en Tránsito (Monterrey, 
México). Es columnista de la revista Libros y letras, de Bogotá, 
Colombia.

Creó el grupo independiente Baco Danza-Teatro, con el que 
presentó y dirigió distintas obras, entre las que podemos 
citar Escenas de una tarde (de su autoría); La señorita Julia, 
de August Strindberg; El jardín de las delicias, de Fernando 
Arrabal. 

Algunos de sus libros son Debajo del viento, (e-book) Al 
fondo a la derecha ediciones, Argentina y Venezuela; Un país 
sin nombre, México; Más allá de la bruma, México; Sobre los 
fragmentos; Una serpiente sin alas, Colombia; La niebla y lo 
ausente, Argentina. Sus textos se encuentran traducidos al 
francés, portugués, italiano, inglés, árabe y macedonio.

Este festival presencial que en los dos años recientes se 
adaptó a un formato virtual, ha comenzado este lunes 30 de 
mayo a las 14:00 horas desde la Ciudad de México, 21:00 horas 
España, y se extiende hasta el 3 de junio. Este año dedicado 
al gran Rafael Cadenas, ensayista, traductor, amigo, persona 
cercana y fraterna, expresa Mata Guillé.

Lo virtual permite la cercanía con todos los continentes a 
través de las plataformas de Facebook y YouTube en las 
cuentas de Álvaro Mata Guillé, quien tiene como invitados 
a poetas de Vietnam, Uruguay, España, Guatemala, Brasil, 
Francia, Portugal, Perú, Colombia, Venezuela, Barcelona, 
Polonia, Bangladesh, Israel, Kurdistán, Rusia, Estados Unidos, 
China, Bulgaria y Corea.  

En el recital, donde converge poesía, cine, teatro, pintura, arte 
y cultura, por la paz y la fraternidad, Rafael Cadenas, de 92 
años, presente desde Caracas Venezuela, agradeció que le 
dedicaran esta semana de poesía. Participó al responder a la 
pregunta ¿Es necesaria la poesía para el desarrollo humano? 

“Para la sociedad, escribir poesía, creo que debe serlo, porque 
existe a lo largo de la historia, casi desde que el hombre y la 
mujer comenzaron a hablar, en las primeras civilizaciones 
ya estaba acompañándolos, sin embargo, no ha podido 
detener la demencia suicida de las guerras, una de las cuales 
presenciamos hoy como si se tratase de un hecho normal que 
los muchos aceptan tranquilamente”.

“Hace veinte años en Costa Rica, conocí a nuestro homenajeado 
Rafael Cadenas a través de Simposio Libertad y Poesía”. 

Todo el trabajo que hoy podemos ver y disfrutar del maestro 
Álvaro Mata en México y otros países tiene un origen, así que 
pregunté:

¿En qué tiempo descubre la poesía? 

“Ocurre en la infancia cuando expresaba cosas que sentía, 
tenía una extrañeza de las cosas, una especie de condición 
existencial, eran preguntas que comenzaron a germinar.

Álvaro Mata Guillé, 
En el Lugar de los Escudos

Por Nidia Sánchez
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“No se decide escribir, es una extensión, la 
quieres desarrollar y de qué manera, estar 
en esos mundos que se distanciaban de 
éste al que estaba persiguiendo, viviendo, 
y con el tiempo al ver otras cosas, la 
situación política, cultural, complementar 
preguntas iniciales, escribir, hacer teatro 
en términos de la problemática que vive el 
mundo, una posible trasformación. 

“Si me preguntas para qué sirve hacer 
teatro y escribir, me llevó a buscar también 
otros espacios, a sentir todo y encontrar 
respuestas entre la danza, dramaturgia y 
surgió de manera natural, se dio montar 
una obra de teatro.

“Entender lo que vive el mundo, desde lo 
que vos haces, tan cargado de violencia 
e indiferente, busqué profundizar que se 
divulgue a las comunidades. 

“La construcción del ser humano y la 
sociedad, todo tiene la relación intrínseca 
y tratar de responderse eso que está 
ocurriendo, el mundo en el cual estamos 
me ha llevado a escribir, hacer teatro, este 
festival, no hay diferencia entre una cosa 
y otra, como estoy en el mundo en el aquí 
y en el ahora. 

“La pregunta es ¿Para qué haces una actividad?, hay un 
negocio, aunque los poetas no se enteren y la sociedad entre 
los intelectuales dejó de ser un referente, los jóvenes que 
están en colegios, sus aspiraciones no están en convertirse 
en poetas o intelectuales, eso nos hace plantear la pregunta, 
siento que esta actividad es necesaria, combinamos cine, me 
visto de personajes como Fernando Pessoa, Chaplin, este 
año de Groucho Marx, romper la solemnidad absurda, es un 
encuentro con las personas, deberíamos entender que el otro 
somos nosotros mismos, eso es lo que nos hemos planteado. 

“Creo que la pandemia nos enfrentó, está ausente, no 
sabemos de dónde venimos y cómo llegamos aquí, tenemos 
explicaciones de distinta índole, no sabemos qué va a ocurrir 
cuando ya no esté, entonces lo que la pandemia nos muestra 
es que estamos en tránsito, naces y morís, ese tránsito está 
en cualquiera, no sé cuándo me voy y cuándo se va nadie, 
disfrutar, sentirlo con pasión, preguntarme más, escribir más, 
no llevar dolor en lo que haga a los demás, soy uno más. 

“Solo nos recuerda que somos mortales, no somos 
importantes, un día no vas a estar, todas esas cosas a las que 
un día le das importancia, hay soberbia ante una inmensidad, 
el asunto es más simple, no hay una victoria, tampoco una 
derrota, por eso el festival lo dedicamos a Venezuela.

“¿Qué es el sentido de estar en el mundo?, ¿Cuál es el sentido 
de las cosas? La gran rebeldía es encontrar un nombre para 
las cosas, redefinir esa es la revolución, la tarea o la rebeldía, 
la necesidad que tiene el mundo o es necesidad de resolver 
cosas económicas, está en términos culturales.

“No sé si perdure el arte, no es un asunto de acumulación, 
si el arte me permite encontrarme, explicarme, entender 

si yo me encuentro ahí y el otro, el arte 
nos encuentra, nos humaniza en él, ella 
y otros, me desnudo en la poesía y no 
estoy hablando del entretenimiento, la 
poesía, música y pintura, un lugar donde 
yo me desnudo, es ese lenguaje donde me 
encuentro y reconozco en eso que estoy a 
solas.
“Los gobiernos deberían apostar a lo 
cultural, a que hay una manifestación de 
la sociedad, uno de los grandes vacíos 
no lo resuelve la tecnología, qué sentido 
tiene estar aquí, y si eso no lo resolvemos 
esa superficialidad, hay un vacío que se 
ha venido estableciendo, puede el ser 
humano sobrevivir sin mitos, sin el por 
qué de las cosas, de lo sagrado o cuando 
tenemos que reencontrarnos, antes lo 
daba un dios, no digo que volvamos a la 
religiosidad. 

“Más que prevalezca el arte es una 
necesidad de reencuentro, comunión 
con esos ancestros, con ese yo que no 
tiene nombre, otra manera de nombrar 
el lenguaje es donde nos encontramos la 
necesidad del ser humano es un cambio. 
Estar en una transición de nombrar de 
otra forma las cosas, lo cultural en ese 
sentido es vital.

“Sobre mi acontecer, yo creo que hay una relación estrecha 
entre poesía, libertad y sociedad democrática, retomo estos 
diálogos es sencillo y complejo, lo que somos cuando nos 
preguntamos qué es un árbol, una hoja, cuando te manifiestas 
todo tiene que ser tu soledad encontrándote con las cosas, con 
lo político, con lo económico, por qué en México se cometen 
asesinatos como las violaciones en Costa Rica, no es que a la 
hora de escribir me esté preguntando de todo eso, al gritar yo 
siento todo eso, ese grito que nos estremece, nos encuentra, 
ese grito tuyo se confronta a la cultura, la poesía, es una 
rebeldía que renombra y en un país donde hay acosadores y 
violadores no es una sociedad democrática.

“El misterio, si nos olvidamos de eso humano, no sé cómo 
llegamos, solo sé que cada vez que se reconoce esa conciencia 
que se manifiesta de encontrarse con las demás conciencias, 
eso que yo soy, cuando entendamos eso, entenderemos la 
violencia, discriminación, que la mujer pueda ser mujer, el 
hombre, hombre, los trans, la poesía es un grito de lo que está 
dentro eso es la democracia, la pluralidad, aprender a convivir, 
si se excluye a unos se convierten en tiranos. La poesía debe 
ser democrática y libre. 

“Los problemas son muchos, es un asunto cultural, nos hemos 
banalizado, es una circunstancia, ver el aquí y ahora, donde yo 
estaré aquí sobreviviendo, eso que padezco todo se relaciona, 
¿Por qué escribes?, ¿Por qué te vistes de personaje?, ¿Por qué 
haces un festival?

“Estamos en una cultura anquilosada, debemos renovar la 
cultura, renombrar el amor, eso lo hace la cultura, la poesía, 
los gobiernos tienen una visión limitada, no son en nada 
democráticos a las manifestaciones humanas”. 

Álvaro Mata Guillé, poeta 
costarricense-mexicano, ensayista y 
director teatral, presente este año 

en el VI Festival Internacional de 
Poesía “En el Lugar de los Escudos”.
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Casi todo niño, niña y adolescente 
que creció entre finales de los años 
80 y principios de los 90 vieron, y 

se enamoraron, de una de esas series 
de televisión que terminan marcando 
época. Incluso cuando escuchamos a 
Joe Cocker interpretar su versión del 
clásico With a Little Help From My 
Friends, irremediablemente pensamos 
en aquella casa de un suburbio de 
cualquier ciudad norteamericana de 
finales de los 70 desde donde Kevin 
Arnold nos contó la historia de su 
pubertad al mismo tiempo que nos 
hacía asistir al inicio de nuestras 
nostalgias mientras mirábamos 
sus aventuras y desventuras en la 
recordada The Wonder Years (Los Años 
Maravillosos).  

He ahí una palabra clave: nostalgia. 
Cuando inscribimos a un producto de 
la cultura pop dentro de esa categoría 
solemos colocarlo en un pedestal 
muy especial y lo consideramos como 
intocable. Son series, canciones o 
películas que por la trascendencia 
que han tenido en nuestra vida las 
consideramos casi propias. Por lo 
tanto cuando alguna productora o 
artista decide retomar algún producto 
de esta naturaleza solemos hacer 
una descalificación “a priori” pues sentimos – incluso sin 
haberla visto - que la nueva producción es una afrenta a 
la original simplemente por la importancia personal que la 
versión original tiene en nuestras vidas. 

A la nueva versión de The Wonder Years le ha sucedido lo 
anterior. Fue descalificada desde su anuncio por muchos 
de aquellos que crecieron viendo a la original y que casi 
automáticamente decidieron que no había que darle una 
oportunidad a una adaptación distinta porque atentaba 
contra un recuerdo propio. Puedo entender que la nostalgia 
funcione de esa forma, pero me es imposible comprender 
una desaprobación sustentada más en el prejuicio que en 
lo que se está viendo en pantalla, particularmente cuando 
no se trata de contar la misma historia sino de explorar 
otras posibilidades dentro del período de tiempo planteado 
en la versión presentada en los años ochenta. 

Y eso es precisamente lo que hace The Wonder Years 
2022 al presentar la visión de un niño proveniente de una 
familia afroamericana sobre una época convulsionada en 
materia de derechos civiles y discriminación, un tiempo en 
el que en los Estados Unidos el asunto de la integración 

tenía tintes dramáticos y muchos de los 
estigmas raciales aún comenzaban su, 
todavía inacabado, proceso de ruptura. 
Los Williams residen en un suburbio de 
Montgomery Alabama. En apariencia viven 
en un país de igualdad de oportunidades, 
un país envuelto en una guerra que no 
es suya (¿cuándo realmente lo ha sido?) 
en un lugar lejano de Asia y en el que el 
llamado “sueño americano” dista mucho 
de ser equitativo para todos. En ese 
contexto Dean, el más joven de la familia, 
mira a su alrededor cómo el mundo se va 
transformando y como él es una parte muy 

pequeña pero no menos importante de tal transformación. 
Son tiempos de cambio y como suele suceder cuando estos 
se presentan, traen consigo una serie de situaciones que 
terminan por definir a todos aquellos que los viven. Eso 
sin hacer a un lado las preocupaciones propias de los 
adolescentes que forman parte de un proceso personal 
que define el lugar que se ocupará en el mundo. 

The Wonder Years 2022 se convierte en un muy divertido, 
intenso e interesante programa que mezcla la comedia 
con el drama, que puntualiza momentos clave en la 
historia de los Estados Unidos de finales de los sesenta 
del siglo pasado y que mira con cierta dosis de inocencia la 
entrada a mundo convulsionado, complejo y hostil, pero al 
que puede enfrentarse de mejor manera si se cuenta con 
las herramientas emocionales y psicológicas que otorga 
un núcleo familiar cercano, comprensivo y con amigos que 
se convierten también en parte de esa familia. No deja de 
ser una mirada idílica, pero ello no le resta honestidad y 
profundidad lo que permite al espectador no quedarse con 
la parte superficial de la misma sino que le provoca una 
reflexión en torno a una época que terminaría por marcar y 
definir a toda una generación.

Por David Moreno 

The Wonder Years 2022

The Wonder Years 2022 
está disponible en Disney +.

EN LA PANTALLA 



Semanario de Información y Análisis Político 43



Semanario de Información y Análisis Político44


